
A diferencia de otras ocasiones, la presidenta electa acompañó al Ejecutivo en la ceremonia.

En el evento no estuvieron presentes representantes de los Poderes Legislativo ni Judicial.
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Los legisladores de Morena y sus alia-
dos en el Senado de la República y la
Cámara de Diputados emitieron la decla-
ratoria de reforma constitucional al Poder
Judicial sin la presencia de los diputados y
senadores del PAN, PRI y Movimiento
Ciudadano, quienes se ausentaron para no
convalidar lo que llamaron un "fraude a la
Constitución".

En San Lázaro, en sólo nueve minutos
y con un quórum de 263 diputados, el
legislador Sergio Gutiérrez Luna, presi-
dente en turno de la Mesa Directiva, hizo
la declaratoria y la remitió al Titular del
Ejecutivo federal para su publicación en el
Diario Oficial de la Federación (DOF).

El diputado Pedro Vázquez, secretario
de la Mesa Directiva, informó que 23
Congresos estatales votaron a favor de la
reforma judicial: Baja California, Baja
California Sur, Campeche, Colima,
Durango, Guerrero, Hidalgo, Estado de
México, Morelos, Nayarit, Oaxaca,
Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí,
Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas,
Tlaxcala, Veracruz, Yucatán, Zacatecas y
Ciudad de México.

Las porras "¡Reforma judicial, manda-
to popular!" y "¡Sí se pudo!" se escucharon
en el salón de sesiones, mientras Ricardo

Monreal, coordinador de la bancada more-
nista, afirmaba que no hay recurso jurídico
que pueda "echar abajo" la reforma judi-
cial.

Previo a la sesión, la diputada Laura
Ballesteros (MC) presentó a nombre de su
bancada una moción a la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados en contra de la
declaratoria de validez porque considera-
ron que hubo un fraude al proceso legisla-
tivo. "Nosotros no vamos a convalidar un
fraude a la Constitución y a la ley, y al
reglamento de la Cámara de Diputados,
que ha perpetrado Morenas y sus aliados,
que no cuenten con nosotros para defrau-
dar a la justicia y a la gente de este país",
dijo en conferencia de prensa.

Hizo un llamado al senador Miguel
Ángel Yunes Márquez y a su padre y
suplente, Miguel Ángel Yunes Linares,
para que se adhieran a los legisladores de
oposición y se logre presentar la acción de
inconstitucionalidad en el Senado de la
República. "Pienso que, aquí, los Yunes
tienen que responderle al país, hay 42 fir-
mas hoy disponibles para llevar a cabo un
recurso así, y si algo les queda de concien-
cia y de dignidad deberían firmar", dijo.

Por su parte, la bancada panista anunció
que presentará un juicio de amparo contra
el proceso legislativo de la reforma al
Poder Judicial, y tampoco asistió para "no
convalidar" la declaratoria de validez.
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En un hecho inédito, el mandatario
Andrés Manuel López Obrador estuvo
acompañado por la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum Pardo, en la ceremo-
nia del 177 aniversario de la Gesta
Heroica de los Niños Héroes de
Chapultepec, la última de su sexenio.

A las 10:00 horas, procedente de su
conferencia mañanera, el presidente
Obrador llegó al Bosque de Chapultepec,
en donde ya lo esperaba Sheinbaum.

Ambos abordaron un Humvee, un
vehículo militar descubierto todoterreno,
escoltados en la parte trasera por los
secretarios de la Defensa Nacional, el
general Luis Cresencio Sandoval
González, y de la Marina, el almirante
José Rafael Ojeda Durán.

En otro vehículo Humvee subieron
Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del
Presidente, y la secretarias de
Gobernación (Segob), Luisa María
Alcalde, y de Seguridad (SSPC), Rosa
Icela Rodríguez.

En el estrado de honor, el presidente
López Obrador estuvo acompañado por
integrantes de su gabinete legal y amplia-
do. 

En este sentido, y como ha ocurrido
desde hace dos años, ningún representan-
te de los Poderes Judicial ni Legislativo
fueron invitados.

Fue en la ceremonia de 2021, a la acu-
dieron el entonces ministro presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de la
Larrea, así como Santiago Creel Miranda,
presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados, y Alejandro
Armenta Mier, entonces presidente de la
Mesa Directiva del Senado, el último año
en el que estuvieron presentes represen-
tantes de dichos Poderes.

Siguiendo el protocolo castrense, el
jefe del Ejecutivo y Comandante
Supremo de las Fuerzas Armadas realizó
el pase de lista a los héroes de la gesta
heroica, mismo que fue respondido con
un "¡Murió por la patria!" por parte de
cientos de cadetes del Heroico Colegio
Militar.

En la ceremonia, el presidente López
Obrador entregó espadines a seis cadetes
(tres mujeres y tres hombres) del Heroico
Colegio Militar, como símbolo de su
compromiso por defender con honor a la
patria.

El único orador fue el cadete de tercer
año del Colegio Militar, Javier Enrique
Valencia, quien destacó la gallardía de los
elementos del Colegio Militar en la bata-
lla de 1847 contra la invasión del ejército
de Estados Unidos.

El cadete afirmó que los elementos del
Colegio Militar fueron superados en
número y armamento, e incluso así, des-
tacó, demostraron convicción y valentía,
"enseñándonos que la patria lo es todo y
que debemos afrontar con determinación

nuestros propios retos para que en con-
junto hagamos de México un mejor país".

Como marca la tradición, una com-
pañía de cadetes del Heroico Colegio
Militar realizó una salva de fusilería para
honrar la memoria de los Niños Héroes
que dieron su vida en defensa de la patria.

Al final de la ceremonia, el presidente
López Obrador, acompañado por Claudia
Sheinbaum; por su esposa, Beatriz
Gutiérrez Müller; por la secretaria Luisa
María Alcalde; por el jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, Martí Batres, y por
los titulares de la Defensa y de la Marina,
depositaron una ofrenda floral y monta-
ron guardia de honor en el Monumento a
los Niños Héroes.

Al término del acto, Andrés Manuel
López Obrador y la presidenta electa
abordaron de nueva cuenta el Humvee
para retirarse y dirigirse al Aeropuerto
Internacional Benito Juárez de la Ciudad
de México, para abordar un avión de la
Fuerza Aérea Mexicana (FAM) rumbo a
Palenque, Chiapas, donde iniciaron su
gira de fin de semana.

Se prevé que la próxima audiencia sea
el 31 de octubre.

Comparece ‘El
Mayo’ Zambada

en la Corte de NY

CONÉCTATE
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La Asociación Nacional de
Magistrados de Circuito y Jueces de
Distrito (Jufed) acordó por unanimidad
de votos prorrogar el paro de labores en
rechazo a la reforma judicial, por lo que
las actividades en tribunales y juzgados
de los circuitos judiciales del país conti-
nuarán suspendidas.

A través de un comunicado, la Jufed
reiteró su rechazo a las modificaciones
constitucionales y reiteró su convicción
de recurrir a los mecanismos de defensa
legal que estime necesarios.

Los integrantes de los 60 órganos
jurisdiccionales y áreas administrativas
que conforman el Palacio de Justicia de
San Lázaro iniciaron su reunión sobre el
destino del movimiento que parece
incierto ante las opiniones divididas de
sus integrantes.

Durante el debate, representantes de
tribunales y juzgados laborales lamenta-
ron la falta de empatía y compromiso de
algunos de los trabajadores para las guar-
dias y movilizaciones durante el movi-
miento. Otros manifestaron su deseo de
no claudicar en su lucha contra la reforma
judicial y su temor de que el Consejo de
la Judicatura Federal (CJF) no les con-
tinúe pagando su sueldo.

Los que estaban a favor de seguir con
el paro pusieron los ejemplos de los tra-
bajadores del Poder Judicial de la
Federación en Acapulco y Cancún, quie-
nes determinaron seguir en suspensión.

La sede del Poder Judicial de la
Federación en San Lázaro se conforma
por más de 3 mil 500 trabajadores de tri-
bunales y juzgados laborales, civiles,
auxiliares, de extinción de dominio y
áreas administrativas; es la más grande
del país.

Al finalizar la ceremonia, AMLO y Sheinbaum partieron rumbo a Chiapas para conti-
nuar con la gira presidencial.

Avalan dictamen de Reforma
del Poder Judicial sin oposición

Aprueba Jufed prórroga de paro de labores

Celebran AMLO y Sheinbaum
homenaje a los Niños Héroes

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

Un grupo de trabajadores del Poder
Judicial se manifestó frente a la Bolsa
Mexicana de Valores.

Con un gol de Fernando Gorriarán en tiempo extra, los 
felinos obtuvieron la victoria 1-0 sobre el Atlético de 

San Luis en la Liga MX. Sumando 17 puntos en la tabla.
1/DEPORTIVO 

Llega Tigres a la cima
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El narcotraficante Ismael "El Mayo"
Zambada, cofundador del Cártel de
Sinaloa, quien compareció ante un tri-
bunal para escuchar la lectura de 17 car-
gos que pesan en su contra relacionados
con el crimen organizado, narcotráfico
y lavado de dinero, se declaró "no cul-
pable" ante la Corte Federal para el
Distrito Este de Nueva York. 

Zambada apareció cojeando, en la
audiencia que duró 20 minutos; sin
embargo, su defensa mencionó que
estaba bien de salud. El acusado vestía
ropa color caqui, el uniforme de prisión,
y estuvo custodiado por tres agentes
federales, uno de los cuales lo ayudó a
levantarse. 

Frank Pérez, uno de los abogados de
Zambada, informó que no habrá nego-
ciación ni el capo va a cooperar; tam-
bién dio a conocer que la estrategia
actual es ir a juicio.

La representación del gobierno
quedó a cargo del fiscal federal
Francisco Navarro, acompañado de seis
fiscales más. "El Mayo", cofundador y
líder del Cártel de Sinaloa, ha sido acu-
sado de supervisar una conspiración
multimillonaria para inundar Estados
Unidos con narcóticos, incluido el mor-
tal fentanilo.

El presidente de la Mesa Directiva del Senado, Gerardo Fernández Noroña, realizó la
declaratoria y la remitió a la Cámara de Diputados.



ras la aprobación de la
polémica Reforma
Judicial y la muy cercana
toma de protesta de
Claudia Sheinbaum, lo
que ahora llama la aten-

ción de todos son los primeros 100 días
de gobierno de la primera presidenta de
México. ¿Habrá crisis económica, políti-
ca o social?

A diferencia del presidente Andrés
Manuel López Obrador, su sucesora
Claudia Sheinbaum tiene una formación
científica, por lo que más allá de una
narrativa que reinterprete la realidad
nacional con enfoque de persuasión
hacia las clases más desprotegidas, la
presidenta electa está consciente de que
requerirá de manera inmediata resulta-
dos.

Las prioridades en este programa
empiezan por los temas de seguridad y
salud, a los que se suman los asuntos
financieros y de presupuesto, además de
los relacionados con la lucha contra la
corrupción.

En el primer caso, se enfrenta a una
cruel y violenta realidad, con un saldo de
casi 200 mil homicidios dolosos en lo
que va del sexenio y más de 100 mil
desaparecidos, por lo que la apuesta será
la coordinación entre las fuerzas civiles
y el Ejército, y entre las corporaciones
mexicanas y las agencias de los Estados
Unidos.

La Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana tendrá un rol más
que protagónico, además de una mayor
inversión en capacitación de personal y
equipo de inteligencia, con tecnología
proveniente de Israel.

El titular del ramo, Omar García
Harfuch, aprovechará su buena relación
con el nuevo encargado de Sedena, el
General de División Ricardo Trevilla,
para incorporar en la estrategia de
seguridad su experiencia en el combate a
los criminales, además de que partici-
pará activamente en las decisiones.

Los programas de atención a las
causas de la violencia serán una priori-
dad, aunque en los primeros tres meses
de gobierno se asegura que irán por un
“pez gordo” del crimen organizado.

El objetivo es reducir la cifra de
homicidios diarios a un rango que no se
aleje de los 50 casos. En el sexenio de
López Obrador hubo muchas etapas en

las que ese promedio rozaba los 100
homicidios. Lo que sí terminará por
abandonarse es el proyecto de las mesas
de pacificación, en las que debió haber
tenido amplia participación la Iglesia,
que ahora es una férrea crítica de la
política de los “abrazos no balazos”.

En el sector salud las cosas lucen más
complicadas, simple y sencillamente
porque en materia de medicamentos para
principios del siguiente año se augura
una grave crisis de desabasto, mayor a la
que se experimentó en los tiempos de
López Obrador.

No será responsabilidad de
Sheinbaum, pero tampoco podrá meter
las manos para solucionarlo, pues el ori-
gen del problema es que el sistema de
salud no realizó las compras necesarias
para garantizar el inventario del año
2025. El responsable del asunto era
Birmex de Jens Pedro Lohmann, que no
ejerció adecuadamente los 5 mil mil-
lones de dólares que tiene para comprar
insumos médicos.

En el asunto financiero, el equipo de
Sheinbaum deberá apostar por la austeri-
dad en la planeación del presupuesto,
sobre todo si quiere cumplir con la meta
de reducir el déficit fiscal de 5.4 por lo
menos al 3%.

Hablamos de la necesidad de recortar
unos 700 mil millones de pesos, cerca de
una tercera parte de lo que absorben los
programas sociales; aun así, la presiden-
ta electa se mantiene en la idea de sumar
en sus primeros 100 días tres programas
más: el apoyo a mujeres de 60 a 64 años,
la beca universal para niños y el progra-
ma preventivo de salud “casa por casa”.

Por último, en el tema de la lucha
contra la corrupción se analiza la posi-
bilidad, como en los viejos tiempos pri-
istas, de dar un golpe de legitimidad para
llevar a proceso judicial a alguno de los
funcionarios de la administración de
López Obrador cuyas irregularidades
sean más que evidentes. La encargada de
este “golpe” será la próxima titular de la
Función Pública, Raquel Buenrostro, y
el expediente que más se antoja para
echar a la hoguera es el del exdirector de
Segalmex, Ignacio Ovalle. Ya se verá.

Posdata 1
La presidenta electa, Claudia

Sheinbaum, finalmente se decantó por
Antonio Martínez Dagnino para la
jefatura del SAT. El 4 de septiembre
escribí que el presidente Andrés Manuel

López Obrador recomendó a Sheinbaum
mantener a Martínez Dagnino como el
encargado de la recaudación fiscal del
país. Y si bien el amigo de los hijos del
Presidente, los hermanos López Beltrán,
ha hecho un buen trabajo en materia de
recaudación, con un récord de 21 bil-
lones de pesos, Sheinbaum no estaba
seguro de ratificarlo, aunque desde
entonces la mayoría de las fuentes con-
sultadas aseguran que así sería: Martínez
Dagnino pasó los filtros para convertirse
en un funcionario transexenal.

No obstante, en la oficina del secre-

tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, también transexenal, comenzó el
proceso de reforma al Reglamento
Interior con el cual se busca restituir la
Subsecretaría de Ingresos, desaparecida
con el gobierno del presidente López
Obrador.

La propuesta es impulsada directa-
mente por Ramírez de la O, aunque el
trabajo técnico está bajo la responsabili-
dad del actual jefe de la Unidad de
Coordinación con Entidades Federativas
de la Secretaría de Hacienda, Fernando
Baca Rivera, quien es a su vez candida-
to para ocupar la posición de encargado
de los Ingresos de la Federación, que
tuvo alguna vez Arturo Herrera.

a mirada en el éter, los ojos
saltones, desorbitados,
como queriendo salirse del
globo ocular. No sabemos
qué ha causado este efecto.
¿El miedo, la angustia, el

terror?
Los escépticos preguntan: ¿cuánta

coca? Y les responden: ¿medida en
gramos o en onzas?

El sujeto entero, no sólo sus ojos,
parece desquiciado, fuera de sí. Si los ojos
son una pequeña ventana de lo que trae-
mos adentro, este tipo ha caído en un abis-
mo. Parece estarse carcomiendo y con-
sumiendo por dentro.

El diccionario acude en mi auxilio:
cuando los ojos parecen salirse de su órbi-
ta, estamos ante algo precisamente exor-
bitante, excesivo, desmesurado, desmedi-
do, descomedido, exagerado, extremado.

Es el senador Miguel Ángel Yunes
Linares, habilitado como tal tras la peti-
ción de licencia de su hijo, Miguel Ángel
Yunes Márquez.

¿Qué es lo desmesurado?
Que el sujeto-cómplice es un personaje

de las cañerías del sistema político mexi-
cano, a quien el presidente de la república
ha identificado reiteradamente como
maleante, zopilote, vil corrupto, siniestro,
y ahora lo tiene como aliado.

Que a Morena se le quemaban las
habas por aprobar una reforma constitu-
cional que supuestamente castiga la cor-
rupción en el poder judicial, mediante la
promesa de impunidad a un criminal y su
familia.

En horas de la mañana del 10 de sep-
tiembre, el padre dice en tribuna que su
hijo no puede acudir al Senado por
razones de salud.

Sin embargo, a mediodía se produce el
milagro: el hijo aparece curado de su
agudo mal en las cervicales, y retoma su
escaño para emitir su voto.

Asegura que le quieren imponer el sen-
tido de su voto mediante amenazas y
agresiones, pero, veamos, a punto de
unirse a un movimiento de regeneración,
¿por qué no habría de regenerarse él
mismo?

Se conoce entonces el generoso ofrec-
imiento: ‘te quitamos las órdenes de apre-
hensión y todos los procesos penales con-
tra tu familia si votas con nosotros’. Una
fulgurante lección de procuración e
impartición de justicia condensadas. Y
claro está, el senador converso se regen-
eró y votó con Morena.

Yo me regenero, tú te regeneras,
nosotros nos regeneramos, ellos se regen-
eran.

Enarbolando la bandera de transformar
al país atendiendo a la voluntad de un solo
hombre, Morena logra que dos poderes, el
Ejecutivo y el Legislativo, aniquilen al
tercero, el Poder Judicial.

Y suman a las legislaturas estatales al
caudal de votos: la de Oaxaca toma exac-
tamente seis minutos para aprobar la min-
uta de reforma constitucional. No hace
falta leerla, ni discutirla. Es la verdad rev-
elada.

Con perdón por la comparación con el
camaleón (Chamaeleonidae) -que tam-
bién tiene los ojos saltones, la lengua muy
larga, y cambia de color a conveniencia-
Yunes Linares luce desorbitado. No le
preocupa haber cambiado de principios
porque carece de ellos, ni haber traiciona-
do una vez más, porque eso es lo suyo. Se
acaba de enterar que le quitaron la visa
para llevar a los nietos a Disneylandia. Y
eso sí que es grave.

Habían prometido un mundo donde
reinara la justicia, y terminaron de la
mano con Yunes. En el nuevo mundo
amoroso, para los inventores de
sociedades perfectas todo se vale.

No hace falta criticarlos, ni a los Yunes,
ni a Morena. Basta con describirlos.
Ahora soy yo a quien le duelen los ojos.

No creo que unos ojos bien abiertos
alcancen para atisbar el futuro, pero por lo
pronto, reina la oscuridad.

Qué pensará realmente
Claudia Sheinbaum de todo
esto? El Presidente no para
de ponerle trampas que la
amarran a él. La revocación
de mandato, la militarización
del país, el déficit público, y

ahora dos más. 
Por un lado La reforma judicial: el

Presidente se ha convertido en una
máquina de operación electoral, sus
altos niveles de popularidad y sus pocos
escrúpulos para operar políticamente lo
vuelven imposible de vencer electoral-
mente en el corto y mediano plazo; si
los jueces van a ser electos por voto
popular, es AMLO y no CS quien cuen-
ta con el capital político para imponer a
sus favoritos. La reforma no solo elimi-
na el equilibrio de poderes y partidiza al
sistema judicial, sino que lo pone en
manos de López Obrador mientras que
alguien no logre construir un capital
político equivalente. Públicamente
Claudia Sheinbaum vitorea la reforma,
pero…¿Qué pensará realmente Claudia
Sheinbaum de todo esto? Porque
además de la reforma constitucional al
sistema judicial, el Presidente ahora
maniobra para que su hijo ocupe un

puesto de la estructura de Morena. Esto
es un claro indicio de que el Presidente
buscará seguir controlando el partido y
ejerciendo una vigilancia constante del
gobierno de Sheinbaum. AMLO le está
sembrando un contrapeso, una sombra
gigante dentro de la estructura político-
electoral más importante de su
movimiento. ¿Cómo reaccionará
Morena si la Presidenta toma una
decisión que no agrade al expresidente?
Con el hijo del Presidente operando
desde dentro, es difícil pensar que el
escenario será de beneficio para
Sheinbaum.

¿Qué pensará realmente Claudia
Sheinbaum de todo esto? Porque el
Presidente le hereda un peso devaluado,
un gobierno de Estados Unidos preocu-
pado y molesto con México, y miles de
millones de pesos que posiblemente
dejarán de ser invertidos en México por
la incertidumbre que genera esta refor-
ma y sobre todo, la forma de actuar del
Presidente y su partido en estas últimas
semanas. ¿Qué garantías le da México a
los inversionistas internacionales?

Lo más lamentable, es que hasta
hace unas semanas, López Obrador
dejaba un país en la antesala de un
momento histórico. Un país que acumu-
laba buen impetú de crecimiento, una

economía estable, una moneda fuerte y
una posición geopolítica clave. La com-
binación de ese momento histórico con
la llegada de una mujer inteligente,
preparada y sensible al poder, era esper-
anzadora.

En unas semanas el Presidente ha
desmantelado todo eso a cambio de la
reforma judicial. Desde un punto de
vista de Estado esto es un grave error; el
país pierde institucionalidad y contrape-
sos, la moneda se devalúa, los inver-
sionistas se alejan, la confianza del mer-
cado en las instituciones mexicanas se
pierde, no se eliminan los vicios del sis-
tema judicial y el poder se concentra. Al
único al que beneficia la reforma es a
AMLO al permitirle mantener las rien-
das de una parte del poder político y
tener un nuevo brazo para castigar a sus
adversarios. La reforma es muy decep-
cionante y es una oportunidad histórica
perdida de reformar a un sistema pro-
fundamente corrupto e inoperante.

Es fácil imaginar que si esta misma
reforma hubiera sido planteada por
Peña Nieto, la mayoría de sus actuales
militantes serían sus más férreos detrac-
tores. Por más que algunos de los
seguidores más inteligentes del presi-
dente busquen escaparates argumenta-
tivos para venderse a sí mismos esta

reforma, la realidad es que la reforma
no hace nada por eliminar la corrupción
del sistema judicial y empodera a los
partidos políticos triunfantes. La refor-
ma viene también con una trampa:
mientras que AMLO siga siendo popu-
lar, la reforma lo beneficia a él, pero
también en el futuro beneficiará a quién
sea que goce de la popularidad política
adecuada, sea de ultraderecha, del PRI o
de alguna fuerza nueva. Los políticos
que ahora se regocijan acabarán tarde o
temprano siendo las víctimas de su pro-
pio triunfo.

¿Qué pensará realmente Claudia
Sheinbaum de todo esto? Públicamente
Sheinbaum refuerza la narrativa belig-
erante de AMLO, pero en el fondo debe
estar consciente de las implicaciones
que esto tendrá para ella. Tenemos
ahora a una mujer inteligente, capaz y
preparada como presidenta electa de
México. Una mujer que tiene todo el
potencial para poder aprovechar este
momento histórico que atravesaba el
país. Una mujer con la visión de desar-
rollar un país no de símbolos sino de
realidad. El problema es que ahora ten-
drá que pasar una buena parte de su
gobierno y gastar una buena parte de su
capital en resolver esta complicada
situación que le deja su antecesor.

obre advertencia no hay
engaño. Nos debe sorprender
que nos sorprenda la
aprobación de la reforma
judicial, siendo que López
Obrador previno desde ini-

cios de su mandato su intención al respecto.
Al transcurso del sexenio, AMLO le fue
subiendo el volumen al tema de la corrup-
ción dentro del poder judicial, lamentando
el precario  acceso a la justicia para los más
vulnerables, que jueces y magistrados se
distingan por proteger los intereses particu-
lares de los de más arriba.

La nobel presidenta de la SCJN, Norma
Piña, no tuvo ni chance de caerle bien a
López Obrador, máxime al permanecer sen-
tada a la entrada de éste a la ceremonia en
Querétaro, del 106 aniversario de la
Constitución. La animadversión de AMLO
hacia la Suprema Corte de Norma Piña, fue
aumentando conforme la institución ha
venido actuando de manera independiente,
intensificando sus críticas públicas contra
ella y el Poder Judicial en general, frenando
algunos de los cambios más importantes de
su gobierno: “Norma Piña es parte de un

bloque conservador que actúa contra los
intereses del pueblo y de su proyecto de
transformación, en lugar de abogar por la
justicia social”. La ministra Piña, por su
parte, ha defendido la autonomía de la
Suprema Corte argumentando que su fun-
ción es revisar la constitucionalidad de las
leyes, sin responder a presiones políticas.

Finalmente, con inusitada prisa, fue
aprobada por el Senado la Reforma Judicial,
sacándose de la chistera Morena y aliados el
voto número 86 para alcanzar la mayoría
calificada, proveniente del chaquetero
senador panista -senador traidor- Miguel
Ángel Yunes Márquez -quien exageró una
dolencia de espalda, para abandonar su
curul a favor de su suplente: su papá, el
inefable Miguel Ángel Yunes Linares -.
Cómo dirían en la 4T, ¿Quién pompó?-.
Aprobar la reforma judicial al vapor para
sumisamente entregarla como ofrenda al
saliente López Obrador, conlleva riesgos
que podrían afectar su viabilidad legal, su
eficacia en la práctica, comprometiendo los
objetivos a largo plazo de mejorar el sis-
tema judicial de México. La aprobación de
la Reforma Judicial podría acarrear varias
consecuencias económicas y políticas: Si
los mercados perciben que se afecta la inde-

pendencia del Poder Judicial se produciría
tal incertidumbre que impactaría la califi-
cación crediticia, generaría  fuga de capi-
tales, freno a la inversión extranjera, posible
devaluación del peso, se incrementaría el
riesgo país, se dificultaría el acceso al finan-
ciamiento internacional a tasas impositivas,
se provocaría mayor inflación, aumentarían
los costos de importación, se afectaría la
creación de empleos y por ende el crec-
imiento económico.

Existen motivos para temer por el epílo-
go sexenal, tanto machacar el matutino
mensaje de que no somos iguales, de que la
verdadera doctrina de los conservadores es
la hipocresía, que su Dios es el dinero y que
son clasistas y racistas, ha rendido sus fru-
tos, la polarización es inminente, nuestros
representantes -sí, los del pueblo- se con-
ducen en el Congreso de modo vergonzoso
-teniendo o no la razón- vulgares, groseros
y grotescos, desaliñados, con lenguaje car-
retonero, con desprecio, con odio. ¿En ver-
dad nos representan? ¿Así somos también
los electores? ¿Sentimos orgullo y respeto
al escuchar las elocuentes arengas?  Con o
sin Reforma Judicial, todos salimos perdi-
endo.

¡Vaya forma de lograr la reforma!

sábado 14 de septiembre de 2024

Reflejo

¡Vaya forma de lograr la reforma!

Mario Maldonado

José Rubinstein
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Los primeros 100 días de Sheinbaum

¿Qué pensará realmente Claudia Sheinbaum de todo esto?Desorbitado
Carlos Heredia

Emilio Lezama

Sábado 14 de septiembre de 2024. Año CVI. Número 40,074
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Al resolver un recurso de queja, un
Tribunal Colegiado ordenó suspender la
publicación de la reforma judicial en el
Diario Oficial de la Federación (DOF)
hasta que un juez de Distrito resuelva si
concede la suspensión definitiva a una
asociación civil que impugnó el dictamen
aprobado por las cámaras de Diputados y
Senadores.

Por unanimidad de votos, los magistra-
dos declararon fundada la queja de la
Fundación Iris en promoción y defensa de
los derechos humanos contra los efectos
de la suspensión provisional que un juez
les otorgó en el amparo que tramitó para
que no se llevara a cabo la discusión y
aprobación de la reforma judicial en el
Congreso.

En consecuencia, los magistrados con-
sideraron procedente modificar la resolu-
ción del juez y otorgarle a la asociación la
medida cautelar, puesto que la publi-
cación y entrada en vigor de la reforma
ocasionaría daños y perjuicios de imposi-
ble reparación.

"Por resultar parcialmente fundados
los agravios hechos valer, lo procedente
es declarar fundado el presente recurso de
queja y modificar los efectos de la sus-
pensión, para que las autoridades respon-
sables no materialicen los actos reclama-
dos, esto es: que no se lleve a cabo la dis-
cusión y aprobación de la iniciativa de
reforma a la Constitución en las cámaras
de Diputados y Senadores, que no se lleve
a cabo la discusión y aprobación de la ini-
ciativa de reforma a la Constitución en las
legislaturas de los estados de la República
Mexicana y de la Ciudad de México, en
específico el tema jurídico relativo al
Poder Judicial.

"En caso de que el procedimiento de

reforma constitucional impugnado se
apruebe [ver artículo 135 constitucional]
por las autoridades responsables, el decre-
to respectivo no se publique en el DOF".

Los magistrados señalaron que la pre-
tensión de la reforma al Poder Judicial del
presidente Andrés Manuel López
Obrador es clara en cuanto a que tiene
como fin o efecto "desaparecer el Poder
Judicial de la Federación como fue
establecido por el Poder Constituyente en
la Carta Fundamental".

El Tribunal Colegiado rechazó la solic-
itud de la fundación para que se pidiera a
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) que ejerciera su facultad de atrac-
ción, toda vez que en este asunto se están
analizando cuestiones relacionadas con la
suspensión provisional, las cuales deben

resolverse dentro del plazo legal de 48
horas.

Para el penalista Juan Velázquez es un
hecho que el gobierno federal publicará
cuanto antes la reforma en el Diario
Oficial de la Federación, pese a que un
Tribunal Colegiado ordenó la suspensión.

"La van a publicar y van a incurrir en
desobediencia a esa suspensión, y van a
incurrir en responsabilidades que podrían
llevarlos a la remoción del puesto y la
comisión de un delito. Nunca, en mis 54
años de ejercer como abogado había visto
que a las autoridades responsables simple
y sencillamente les valiera el mandamien-
to de un juez federal. Pero son los nuevos
tiempos, tiempos en los que dicen que 'no
nos vengan con el cuento de que la ley es
la ley'", mencionó en entrevista.

Cd. de México/El Universal.-                 

"No voy a permitir que me expulsen
del PAN por ser libre, por tomar deci-
siones en libertad", aseveró el senador
Miguel Ángel Yunes Márquez, luego
de que esta semana votó en favor de la
reforma judicial del presidente López
Obrador y cuyo sufragio le dio la may-
oría calificada a Morena.

En entrevista en el Senado, aseguró
que "yo estoy en el Partido Acción
Nacional, creo que lo que están hacien-
do, tratar de expulsarnos a mi papá y a
mí, es un acto antidemocrático".

Además, informó que impugnará su
expulsión ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación al argu-
mentar que la Constitución y los pro-
pios estatutos del partido lo indican.

"No puede ser reconvenido un legis-
lador por sus opiniones y mucho menos
por el voto en uno u otro sentido en
cualquiera de las iniciativas y voy a
combatir este intento de expulsión, les
voy a ganar y los voy a dejar en ridícu-
lo", sentenció el senador por Veracruz

quien asistió con Morena y sus aliados
a la sesión de declaratoria constitu-
cional de la reforma judicial.

Yunes Márquez consideró como
injusto el proceso de expulsión anunci-
ado por el PAN y dijo que en lo per-
sonal "yo no he tomado ninguna
decisión. Pero, no voy a permitir que
me expulsen por ser libre, por tomar
decisión en libertad".

Argumentó que Señaló un partido
político no puede obligar a sus legis-
ladores a votar en uno u otro sentido,
"yo lo hice de manera pensada, no soy
el único, hay varios legisladores
locales que tampoco quisieron seguir
las instrucciones del partido, porque
somos libres de votar".

"Soy legislador del Partido Acción
Nacional", dijo a pesar de la decisión
de esa bancada y de toda la oposición
de no asistir la sesión de este viernes.

"Yo vine porque es mi responsabili-
dad venir a las sesiones como cualquier
otro senador de cualquier otro partido",
expuso quien con su voto validó el lla-
mado Plan C de López Obrador.

Cd. de México/El Universal.-                       

El coordinador de Morena en la
Cámara de Diputados, Ricardo Monreal,
afirmó que no existe recurso alguno que
pueda echar abajo la reforma judicial, ni
siquiera la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) o la Corte
Interamericana de Derechos Humanos
(CIDH) puede hacerlo.

Después de que la mayoría oficialista
en la Cámara Baja, sin la presencia de
los diputados del PAN, PRI y
Movimiento Ciudadano, declararon la
validez de la reforma constitucional y la
remitieron al Ejecutivo federal para su

publicación en el Diario Oficial de la
Federación (DOF), dijo que ni siquiera
se podría impugnar por fallas procedi-
mentales.

"No proceden ni acciones de inconsti-
tucionalidad, no proceden ni controver-
sias constitucionales, no proceden
juicios de amparo, suspensiones o
cualquier tipo que se derive de los juicios
de garantía, porque el poder reformador
es la supremacía frente a todo el andami-
aje jurídico mexicano. 

Podrá la (Suprema) Corte declarar
normas generales, no reformas constitu-
cionales, nunca lo ha hecho. Es más, hay
jurisprudencia que lo sujeta y que los

obliga a acatarlas, no procede ningún
recurso contra reforma, adición o modi-
ficación de un artículo de la
Constitución", aseguró.

Previo a la sesión, los diputados
panistas y emecistas anunciaron que pre-
sentarán juicios de amparo, acciones de
inconstitucionalidad y podrían recurrir a
instancias internacionales, como la Corte
Interamericana de Derechos Humanos
(CIDH); sin embargo, Monreal insistió
en que tampoco lograrían revertir la
reforma constitucional. "Tienen el dere-
cho de hacerlo. Nunca ha habido en el
pasado ningún recurso que proceda con-
tra una reforma constitucional, nunca,
hay jurisprudencia de la Corte en el sen-
tido de que es improcedente cualquier
acción jurídica en contra de una adición
o una reforma constitucional", expresó.

En cuanto a la ausencia de los diputa-
dos de oposición, lamentó que no hayan
asistido, porque se perdió, dijo, la opor-
tunidad de debatir las consecuencias de
la reforma al Poder Judicial.

"Es normal, es su estrategia, nosotros
no tenemos por qué cuestionarla ni
menos satanizar su ausencia. Nosotros
fuimos legisladores de oposición, en
ocasiones nos enfrentamos al debate,
siempre mantuvimos el debate, como
opositores nunca rehuimos al debate,
ganábamos el debate aunque perdíamos
la votación. A mí, en lo personal, me
hubiera gustado ver a la oposición aquí a
debatir, a fijar posición y a ver lo que el
pueblo de México quiere escucha", dijo
Ricardo Monreal.

Cd. de México/El Universal.-                                              

Como remedio para evitar "una
desaceleración importante" de la
economía mexicana, como se prevé en el
primer año de gobierno de la presidenta
electa Claudia Sheinbaum, el futuro sec-
retario de Economía, Marcelo Ebrard,
pretende facilitar y apoyar las inversiones
nacionales y extranjeras.

En un documento sobre el Plan 2024-
2030 se incluyen seis temas que serán
abordados por la dependencia que estará
a su cargo. Se trata de la revisión del
Tratado entre México, Estados Unidos y
Canadá (T-MEC), la reducción de

importaciones asiáticas, el
aprovechamiento de la relocalización de
cadenas productivas o nearshoring, el
desarrollo de un portafolio de inversión,
así como el uso de la tecnología como
valor agregado y la reducción de la infor-
malidad. El portafolio de inversión 2025
busca dar seguimiento a los capitales y
ayudarle en el "aterrizaje". Como parte de
las acciones se encuentra impulsar la con-
strucción de 10 corredores de parques
industriales.

En las inversiones que se esperan cap-
tar por el nearshoring destacan "seis sec-
tores que se beneficiarán si China sigue
perdiendo mercado en Norteamérica".

Cd. de México/El Universal.-                                    

Martha Magaña López, jueza del Quinto
Distrito con sede en Morelos, quien otorgó
una suspensión definitiva para frenar el pro-
cedimiento de aprobación de la reforma al
Poder Judicial de la Federación (PJF) hasta
que se emita sentencia, denuncia que ha
recibido amenazas a raíz de emitir ese fallo
y acusa ser víctima de violencia mediática
de género por ser mujer.

En entrevista, refiere que los señalamien-
tos dirigidos a su persona provienen de un
discurso de odio. Incluso, subraya que la
sentencia otorgada para la suspensión del
debate sobre la reforma fue confirmada por
seis magistrados, todos varones, en el senti-
do de que el criterio aplicado fue correcto,
pero ella es quien está siendo agredida.

Agregó, “Dicen que la suspensión es ile-
gal, incorrecta, nadie realmente ha analiza-
do el expediente, quien lo tiene soy yo. Me

siento agredida, por ejemplo, el discurso
que se hace en medios por parte de diputa-
dos o senadores ocasionó que mis redes
sociales fueran invadidas de violencia de
género”.

Expresó que como funcionarios públicos
saben que están expuestos a señalamientos,
“la gente queda en desacuerdo con lo que se
hace, porque siempre hay una parte que va
a perder y otra que va a ganar. Pero de ahí al
discurso de odio, por ejemplo, "¡Queremos
que desaparezcas!", "¡Que la metan a la cár-
cel!" y luego calificativos como:
"¡Teibolera!".

Consideró que deriva de un discurso de
odio y solamente está dirigido a su persona,
la gente desconoce que hay seis magistrados
que han confirmado la suspensión.

Además, mencionó que, “Las suspen-
siones tienen varios efectos. Uno de ellos
puede ser que se mantengan, otros que
avance hasta cierto nivel y ahí se paralice,

otros, por el contrario, para que la autoridad
realice actos. Entonces, tienen distintos
efectos dependiendo todo de la naturaleza
del acto qué fue lo que se reclamó y cómo
eso impactaría a las personas que están pro-
moviendo el juicio”, explicó.

Por tanto aseveró que existen cuatro sus-
pensiones, de las cuales hay dos más de tri-
bunales colegiados que ya las confirmaron,
las impugnaron y ya hay una determinación
de un tribunal superior que las confirmó.
Mencionó que se tienen dos suspensiones
de Morelos, una de Chiapas y otra de
Colima y ahí mismo esos tribunales ya las
confirmaron.

Se cuestionó si se debe acatar una sus-
pensión o se puede hacer a un lado, a lo que
respondió, “Evidentemente es una orden
judicial y la suspensión no tiene como efec-
tos sancionar a la autoridad. Tiene como
efectos paralizar por un momento el acto
reclamado para que se pueda analizar”.

Acusa jueza Magaña López violencia mediática

Revela Ebrard estrategias
para impulsar la economía en
el primer año de Sheinbaum

El coordinador de Morena en la Cámara Baja destacó que la reforma consti-
tucional es un acto de supremacía jurídica que no puede ser bloqueado.

Suspende Tribunal publicación
de Reforma Judicial en el DOF

Asegura Monreal que iniciativa del PJ es irreversible

El Plan 2024-2030 del futuro secreario de Ecnomía incluye la revisión del T-
MEC, la reducción de importaciones, y el impulso al nearshoring.

Un Tribunal Colegiado suspendió la publicación de la reforma judicial, tras
admitir un recurso de queja de una asociación civil.

No permitiré que me
expulsen del PAN: Yunes

El senador panista impugnará ante el Tribunal Electoral su expulsión por
parte de la bancada azul.

La medida cautelar fue otorgada a la Fundación Iris, que 
argumentó que la publicación de la iniciativa ocasionaría daños

irreparables al Poder Judicial de la Federación.
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Ante la ola de crímenes en contra de
colaboradores y un hijo del alcalde electo
Gilberto Zárate Nieves, de Morena, el
Gobierno Municipal de Comonfort can-
celó la celebración del Grito de
Independencia y verbena de la noche
mexicana y el desfile cívico del 16 de sep-
tiembre.

La Presidencia Municipal informó la
suspensión de todas las actividades pro-
gramadas en septiembre en la cabecera
municipal y comunidades, a causa de los
recientes hechos lamentables. "En estas
últimas semanas el Municipio ha presen-
ciado hechos lamentables, mismos que
rechaza. Confiamos en que las instancias
encargadas esclarecerán los hechos",
señaló en un comunicado.

El 2 de septiembre Gilberto Zárate
Llamas, hijo del edil electo, fue herido
por hombres armados en la comunidad
Empalme Escobedo, en ese lugar un con-
ductor falleció al ser alcanzado por las

balas y un adolescente quedó herido.
El 4 de septiembre mataron a tiros al

próximo secretario del Ayuntamiento,
Isaac Ortega Nieto, cuando iba a bordo de
su vehículo y lesionaron a dos familiares
que lo acompañaban, y el 11 de septiem-
bre ejecutaron al comerciante Tomás
Mata Díaz, a quien habían perfilado para
ocupar la Dirección municipal de
Turismo, en una cremería de su
propiedad.

La decisión de suspender los eventos
patrios se anunció después de que el
Ejército y la Guardia Nacional tomaron el
control de la seguridad en Comonfort.

Tras la cancelación de los festejos, el
Gobierno Municipal precisó que siempre
ha buscado mantener vivas las tradiciones
fomentando los valores cívicos y famil-
iares con múltiples actividades para que
las familias puedan disfrutar con alegría,
procurando la armonía mutua.

Expresó agradecimiento a las autori-
dades educativas, deportivas y a la ciu-
dadanía su participación.

Cd. de México/El Universal.-                             

Después de cuatro días de hechos
violentos en Culiacán, este viernes el
presidente Andrés Manuel López
Obrador hizo un llamado a los grupos
criminales (Mayos y Los Chapitos) a
cesar la confrontación y actuar "con un
mínimo de responsabilidad".

"[Sí tiene arreglo] con presencia de
las Fuerzas Armadas para cuidar que no
haya enfrentamientos, para cuidar a la
población, y también ellos deben actu-
ar con un mínimo de responsabilidad,
es su familia, son sus paisanos, es su
municipio, es su estado y es su país",
afirmó.

López Obrador confió en que todos,
incluyendo los grupos criminales,
atiendan su llamado porque el

"Presidente de México es escuchado,
más si se tiene autoridad moral, se lo
aseguro", dijo.

Consideró que la violencia en
Culiacán hasta ahora "no es un asunto
mayor", pero reconoció que persiste el
riesgo porque un grupo puede consid-
erar que traicionó al otro.

El presidente minimizó la alerta de
viaje que hizo Estados Unidos a sus
ciudadanos para no viajar a Sinaloa.
"Ellos saben bien, están informados,
cómo no van a saber si allá están 'El
Mayo' Zambada y Joaquín Guzmán
López", indicó.

Captura de 'El Mayo' y Guzmán
López desata violencia

La violencia desatada en la capital
del estado y sus áreas rurales, la cual se

extendió a tres municipios serranos, se
deriva del hecho del 25 de julio con las
capturas de Ismael "El Mayo
Zambada" García y Joaquín Guzmán
López, pero se desconoce si hay más
agregados en los conflictos entre gru-
pos rivales.

El Gobernador del Estado, Rubén
Rocha Moya citó que adicional a los
casos de violencia que se han presenta-
do en Cósala, Elota y San Ignacio, la
noche del jueves pasado, se presentó un
hecho que puede estar relacionado con
lo que sucede en Culiacán, como fue el
bloqueo de la Maxipista Mazatlán-
Durango con dos unidades quemadas y
púas de acero.

Los que están involucrados, posible-
mente en los conflictos armados son
dos grupos -los chapitos y los mayos-,

externó el mandatario estatal, al
establecer que se da seguimiento minu-
to a minuto de lo que sucede en la cap-
ital del estado, sin descuidar los otros
tres municipios serranos, donde se han
tenido enfrentamientos.

A su vez, la Fiscal General del
Estado, Claudia Zulema Sánchez
Kondo externó que el número de homi-
cidios violentos registrados durante los
últimos cinco días, ascendió a 15 casos,

uno de ellos, corresponde a la persona
del sexo masculino que este viernes fue
encontrado decapitado y esposado, en
la colonia Simón Bolívar.

Comentó que, en el caso de las
veinte denuncias de personas desapare-
cidas, catorce de ellas en la capital del
estado, tres en Guasave y Tres en
Mazatlán, se investiga si estas, se
encuentran relacionadas con los suce-
sos de violencia que se han presentado.

Cd. de México/El Universal.-                    

Sobrevivientes de intento de femini-
cidio marcharon a la Cámara Alta para
exigirle a los senadores que aprueben la
Ley Oropéndola.

Con el lema "¡Las sobrevivientes vivi-
mos y vivimos para contarlo!", inte-
grantes de la colectiva viajaron desde
Puebla, Veracruz, Chiapas, Estado de
México y Ciudad de México para exigir
justicia.

En las vallas colocadas sobre Reforma,
algunas de las mujeres pintaron sus nom-
bres, mientras otras gritaban: "¡Sobreviví
sin tus cuidados, ahora exijo resultados!
¡Soy mujer sobreviviente, no quiero ser
valiente! ¡No, no, no somos infiltradas,
somos las familias y estamos indig-
nadas!".

Denunciaron que, en sus casos, o el de
otras sobrevivientes, el gran problema y

"absurdo" en México es que, al no haber-
las asesinado, no existen pruebas para
clasificar el delito como tentativa de fem-
inicidio, y casi siempre se vincula a
lesiones o intento de homicidio, sin tomar
en cuenta las agravantes.

Para arroparlas, madres de víctimas de
feminicidio, como Irinea Buendía, quien
debido a las irregularidades del caso de su
hija, ha impulsado la Ley Mariana Lima,
para que la muerte violenta de cualquier
niña, adolescente o mujer sea investigada
con perspectiva de género. 

"El hecho de liberar a un agresor es
una bomba de tiempo, mi hija no sobre-
vivió. Gracias por su amoroso acom-
pañamiento, sobrevivir no es vivir.
Nuestras vidas no son las mismas después
de la muerte de una hija, voy recon-
struyendo mi existencia, reexisto", dijo
María Patricia Becerril Gómez, madre de
Zynya Figueroa, asesinada en Puebla.

El 18 de septiembre de 2022, Ayyselet
Gutiérrez se convirtió en sobreviviente de
intento de feminicidio, luego de que su
expareja Julio César "N" le propició 27
puñaladas.

Permaneció dos meses en el hospital,
perdió la visión total de su ojo derecho,
sufrió una reconstrucción de mejilla
izquierda, así como de su lengua. Le cortó
los tendones de la mano derecha, por lo
que quedó con poca movilidad y daños en
el sistema nervioso, que le provocan
dolores. "Lo más difícil fue reconocerme,
no sentir vergüenza de mostrar las cicatri-
ces, poco a poco he recuperado el poder
hablar para poder decirle a otras mujeres
'si ya me pasó a mí, no quiero que te pase
a ti", aseveró.

"El trauma, el miedo al salir en las
noches, nadie te puede explicar lo que se
siente salir y sentir que en cualquier
esquina puede estar él o cualquier otro
agresor esperándote", denunció.

Yara Vargas, Yadira Barrios y Yeritza
Bautista, integrantes de la colectiva,
pidieron a las autoridades que dejen de
torturar a las víctimas. "Una tentativa de
feminicidio no atendida, no resuelta y con
un agresor suelto, es un feminicidio anun-
ciado", exigieron.

Con la Ley Oropéndola las sobre-
vivientes buscan prisión preventiva para
los agresores, que el testimonio de la víc-
tima sea clave para acreditar el delito
junto con las pruebas, peritajes y testigos.

Además, de que la tentativa de femini-
cidio posea una condena individual y se
consideren todas las agravantes: armas, el
daño, secuelas, mutilaciones, limitaciones
físicas, si fue en público, si hubo niños
atestiguando el delito, entre otros.

También contemplan la reparación
integral del daño, ya que, las mujeres sue-
len invertir grandes cantidades de dinero
en reconstruirse física, sicológica y emo-
cionalmente.

Exigen a senadores aprobar Ley Oropéndola

El presidente López Obrador hizo un llamado a 'Los Chapitos' y 'Los Mayos'
a cesar la violencia en el estado norteño.

Pide AMLO a criminales detener
violencia en el estado de Sinaloa

El Gobierno Municipal de Comonfort suspendió las festividades del Grito de
Independencia y el desfile.

Buscan destituir al gobernador de Zacatecas

Cancelan también fiestas
patrias en Guanajuato 

Colectivos de mujeres provenientes de distintos estados pidieron a los
senadores que se aprueben la Ley Oropéndola.

Guerrero/El Universal.-                            

Normalistas de Ayotzinapa que-
maron tres vehículos en su totalidad y
otros tres de manera parcial, este
viernes en el estacionamiento del
Congreso de Guerrero, como parte de
su jornada de lucha por los 10 años de
la desaparición de los 43 de sus com-
pañeros en Iguala en 2014.

Los normalistas llegaron en cinco
autobuses, primero realizaron un mitin
fuera del Congreso, luego con una
camioneta tumbaron la puerta del esta-
cionamiento.

De inmediato entraron y comen-
zaron a lanzar petardos sobre vehículos
y piedras a los vidrios del primer y
segundo piso del edificio principal del
Congreso.

Con los petardos quemaron total-
mente tres camionetas y al menos otros
tres vehículos se incendiaron de man-
era parcial. Al final, los normalistas se
retiraron.

En el mitin, los estudiantes recla-
maron al presidente Andrés Manuel
López Obrador no haber cumplido con
el compromiso de encontrar a sus com-
pañeros.

Los estudiantes llevaron a cabo un mitin y luego incendiaron los vehículos
en el estacionamiento del recinto.

Zacatecas/El Universal.-                      

Este viernes, un grupo de ciudadanos
acudieron ante el Instituto Electoral del
Estado de Zacatecas (IEEZ) para que, por
primera ocasión, se inicie formalmente el
proceso de Revocación de Mandato al
gobernador de Zacatecas, David Monreal
Ávila.

En entrevista, Juan Manuel Frausto
Ruedas, consejero presidente del IEEZ,
confirmó que este día recibió un escrito
de intención de una agrupación ciudadana
que busca activar este mecanismo de la
revocación de mandato, ya que el pasado
sábado fue publicada la Ley de
Revocación de Mandato del Estado de
Zacatecas y porque el 8 de septiembre se
cumplieron tres años del actual sexenio.

Destacó que, a nivel nacional,
Zacatecas es uno de los ocho estados que
tienen reglamentada la revocación de
mandato para la gubernatura como
Aguascalientes, Durango, Chihuahua,
Ciudad de México, Nuevo León y
Oaxaca.

Al explicar de manera general la ruta a
seguir, y de acuerdo con los plazos
establecidos, Frausto Ruedas dijo que si
todo se cumple conforme lo mandata la
ley, aproximadamente para el 12 de
diciembre, las agrupaciones o ciudadanía
que acuda a solicitar la revocación de
mandato tendrá que cumplir con el por-
centaje de firmas que se exige, equiva-
lente al 10% del listado nominal de elec-
tores que debe corresponder a la mitad
más uno de los municipios, es decir, de 30
de 58 municipios.

De acuerdo con los tiempos legales
que establece la ley y una vez que se cum-
plan todos los procedimientos que se exi-
gen, a mediados del mes de abril del próx-
imo año, estarían en condiciones de

realizar la jornada electoral de la revo-
cación de mandato.

Solicitud ciudadana
Cabe mencionar que en las redes

sociales, esta agrupación ciudadana infor-
mó esta acción en su página denominada
"Revocación de Mandato Zacatecas",
donde también se destaca que con solici-
tud ante el órgano electoral local,
Zacatecas se convierte "en el primer esta-
do del país en activar este mecanismo
democrático".

En el post mencionan: "Estamos con-
vencidos de que, si el pueblo toma en sus
manos y hace suyo el mecanismo de
Revocación de Mandato, aún con las lim-
itaciones que presenta en la legislación
vigente, puede ser un instrumento muy
poderoso para hacer realidad el concepto
de soberanía popular; para quitarse de
encima la dominación de eventuales gru-
pos mafiosos de poder, y para llegar a
tener gobernantes honestos y verdadera-
mente comprometidos con las necesi-
dades y las demandas más sentidas del

pueblo. ¡Que sea el pueblo zacatecano
quien decida!".

Al respecto, Juan Manuel Frausto pre-
cisó que el escrito de intención que
recibió fue presentado por una red de ciu-
dadanos, documento que está firmado por
Carolina Menchaca Valdez y Eduardo
Francisco Goitia Martínez, como coordi-
nadores de esas redes ciudadanas, acom-
pañados de una lista de nombres de ciu-
dadanos que los respaldan.

Explicó que el artículo 12 de dicha ley
establece que las notificaciones de inten-
ción de revocación de mandato deben
realizarse ante el Instituto Electoral dentro
del primer mes, después de finalizar el
tercer año del periodo constitucional del
Poder Ejecutivo.

Aclaró que para solicitar este mecanis-
mo lo puede hacer valer cualquier ciu-
dadano u organización que lo desee, sólo
se pide a los promoventes que, una vez
que se formalice la intención, tendrán 90
días para recabar las firmas que deben
equivaler al 10% del listado nominal que
oscilaría entre 126 mil y 127 mil firmas.

Queman normalistas de
Ayotzinapa  vehículos en el

Congreso de Guerrero

La solicitud de Revocación de Mandato presentada ante el IEEZ podría lle-
varse a una jornada electoral en abril.

Se presume que después de la captura de líderes criminales en Estados
Unidos, se enfrenta una ola de violencia en la entidad que incluye bloqueos

carreteros y enfrentamientos entre grupos antagónicos.
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El dato del día
En cinco años se redujo la disponibilidad de par-

ques industriales en un 50%, lo que tuvo relación

con el desarrollo de proyectos de manufactura,

logística, automotriz, e-commerce, alimentos,

bebidas y otros sectores, de acuerdo con la

Asociación Mexicana de Parques Industriales

Privados (AMPIP).

Fuente: Banamex 13,525.35 CERRADO

Bolsas Intereses Metales Tipo de cambio

Anterior TIIE 28 días

TIIE 91 días

TIIE 182 días

CPP

Cetes 28 días

Cetes 91 días

Cetes 182 días

Cetes 350 días

Centenario
$57,000.00

Plata México
$528.01

VentaDlr. Americano

Interbancario 12

Interbancario 13

$19.72

$19.51

$19.21

10.9725

11.1563

11.3069

8.54

8.248865

8.248521

8.2481781,080.78

Actual

$18.61

$19.50

$19.20

Compra

MEXICO BMV

Var % Udis 13

Udis 14

Udis 15

Udis 16

10.49

10.58

10.60

10.55

Petróleo
(dólares por barril)

Mezcla Mexicana

64.07
Brent

72
WTI

69.09

S&P BMV 

0.03

FTSE BIVA

.0.05%
MEXICO BIVA

Dow Jones

0.72%41,096.77

NUEVA YORK
41,393.78

51,999.73 52,016.85 Expo Tu Piñata

El 14 y 15
en Cintermex

1,081.28

8.247834

13 de septiembre 2024

19.2483
18.61 19.72

21.01

0.13638 0.13645

52,016.85

0.03% más

Sube

30 centavos menos

34 centavos menos

0.00181 centavos menos

41,393.78

0.72% más

10.49 10.51

297.01

21.59

Sube17.12

Ciudad de México/El Universal.-             

Contra todos los pronósticos, la moneda
mexicana se impuso ante el dólar después
de la aprobación de la reforma judicial en
el Senado.

El peso despidió el viernes en 19.21
unidades y fue su cierre más fuerte desde el
pasado 23 de agosto, al lograr una apre-
ciación semanal de 3.8% o 76 centavos,
indican las negociaciones al mayoreo que
presenta Bloomberg.

Se trata de la mayor ganancia semanal
de la divisa nacional en más de tres años,
concretamente desde junio de 2021, cuan-
do registró una apreciación de 4.1%.

Al menudeo, el dólar se terminó vendi-
endo en 19.72 pesos a la venta en las sucur-
sales de CitiBanamex, el menor precio en
tres semanas y 77 centavos menos que el
viernes anterior.

El peso puso fin a tres semanas de pér-
didas frente al dólar, al ser impulsado por la
expectativa de que la Reserva Federal
(Fed) aplicará un recorte en su principal
tasa de interés el próximo miércoles, ante
los resultados a la baja de la inflación en
Estados Unidos.

El codirector de inversiones en Franklin
Templeton, Luis Gonzali, explicó que la
apreciación cambiaria se debe, en parte, a
que la aprobación de la reforma judicial ya
estaba descontada por el mercado y todavía
falta camino por recorrer para ver qué tanto
afectará a la economía, es decir, los oper-
adores compraron dólares con el rumor y

los vendieron con la noticia.
Para especialistas de Banorte, las condi-

ciones finalmente han abierto la puerta para
un primer recorte en la tasa de la Fed,
aunque la pregunta ha dejado de ser cuán-
do, sino cuánto, pues los participantes del
mercado han ido ajustando esta expectativa
de 50 a 25 puntos base.

CON LA MEDALLA DE ORO

En la semana, la moneda mexicana se
colocó en la cima del podio cambiario,
mientras el segundo lugar se lo llevó el
peso chileno, con un avance de 2.1%, y el

tercero fue para el yen japonés, con 1%.
Por el contrario, las divisas más depreci-

adas fueron el franco suizo, cuya pérdida
fue de 0.7%; la corona checa, 0.5%, y el
peso argentino, 0.3%. Esta última se
encuentra en el fondo del ranking de 2024.

Por su parte, el principal indicador de la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV) anotó
un incremento semanal de 1.3%.

De las empresas más negociadas, las
acciones de Alfa destacaron por dispararse
18.6%, mientras que los títulos de
Industrias Peñoles subieron 8.4%.

Ciudad de México/El Universal.-

Los hechos de violencia en
Culiacán, Sinaloa provocan pérdidas
diarias en la economía de este munici-
pio por 433 millones de pesos, además
de que hay riesgo de que cierren en
definitiva algunos negocios de esa ciu-
dad, informó la Confederación de
Cámaras Nacionales de Comercio,
Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur).

La pérdida con más de cinco días
consecutivos sin actividad podría estar
en 2 mil 165 millones de pesos.

El organismo del sector privado

pidió a las autoridades continúen con
"acciones que garanticen la seguridad y
permitan la reactivación económica de
Culiacán y de todo Sinaloa. La protec-
ción de los negocios y la restauración
de la confianza entre los turistas inter-
nacionales son pasos esenciales para
impulsar nuevamente el desarrollo de
la región".

Recordó que datos del IMSS indican
que en Sinaloa hay aproximadamente
585 mil puestos de trabajo, con un
salario promedio de 458.37 pesos diar-
ios; en tanto que el INEGI aseguró que
la actividad económica del municipio

asciende a 433 millones de pesos dia-
rios.

El presidente de la Concanaco-
Servytur, Octavio de la Torre afirmó:
"Lamentamos profundamente las pér-
didas económicas y sociales que esta
violencia está generando, particular-
mente en los pequeños comercios que,
tras permanecer cerrados por más de
cinco días consecutivos, enfrentan una
alta probabilidad de quiebra. Es crucial
que se restaure la paz y la seguridad
para garantizar la estabilidad de las
empresas y el bienestar de la
población".

Ciudad de México/El Universal.-

El jefe del Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT), Antonio
Martínez Dagnino, agradeció a la pres-
identa electa, Claudia Sheinbaum, la
confianza que depositó en él y su
equipo de trabajo para continuar al
frente del organismo recaudador de
impuestos.

A través de un post publicado en la
cuenta de X del SAT, el funcionario
federal expresó su gratitud por su
decisión de ratificarlo en este encargo.

Al mismo tiempo, Martínez
Dagnino reiteró su compromiso para
seguir trabajando para darle sostenibil-
idad a los ingresos tributarios y contin-
uar apoyando a los causantes al facili-
tar el cumplimiento de sus obliga-
ciones fiscales.

"El SAT seguirá trabajando con

honestidad y empeño para fortalecer la
recaudación y dar la mejor atención al
contribuyente, a fin de contribuir al
desarrollo y bienestar de México", ase-
guró.

El jueves, la presidenta electa
Claudia Sheinbaum, anunció que man-
tendrá al actual jefe del SAT, y en gen-
eral al equipo hacendario al reconocer
el trabajo que han realizado en la
administración que está por terminar.

Únicamente cambiará al subsecre-
tario de Egresos, Juan Pablo De Bo-
tton, quien será el próximo titular de la
Secretaría de Finanzas del gobierno de
la Ciudad de México.

En su lugar nombró a Bertha
Gómez, actual secretaria de Finanzas
del Gobierno de la CDMX, quién
deberá ser avalada por la Cámara de
Diputados.

Ciudad de México/El Universal.-

El Banco de México (Banxico)
cumple tres años y medio fallando al
régimen de objetivos de inflación que
adoptó a comienzos de este siglo como
marco para la conducción de su políti-
ca monetaria.

En cambio, países como Perú y
Chile, que empezaron a recortar las
tasas de interés antes que Banxico, ya
llegaron a la meta que establecieron sus
bancos centrales.

Desde principios de 2021, el bolsil-
lo de los mexicanos enfrenta una
inflación de más de 4%, que subió ráp-
idamente por el elevador y baja a paso
lento por las escaleras, dijeron analistas
a EL UNIVERSAL.

Destacaron que se trata de la racha
más prolongada por arriba de 4% en los
últimos 22 años. Entre más tarde
Banxico en llegar al objetivo consider-
ado con precios bajos y estables, más
duro será el golpe para el bolsillo,
sobre todo de los más pobres, opinaron.

El régimen de Banxico establece
una meta explícita de inflación anual
de 3%, cuya consideración principal es
que hay una amplia gama de factores
fuera del control de la autoridad que en
el corto plazo pueden incidir sobre el
comportamiento de los precios al con-
sumidor, por lo que estableció un inter-
valo de variabilidad de 2% a 4%.

El Inegi informó que la inflación fue
de 5% en agosto, luego de llegar a más
de 8% en el brote inflacionario posteri-
or a la pandemia.

La institución que gobierna Victoria
Rodríguez Ceja desde enero de 2022 se
ha topado con varias presiones en los
precios, en especial de algunos
agropecuarios, energéticos y de servi-
cios, durante el trayecto al cumplim-

iento puntual de 3% que prevé para
fines de 2025.

"Es importante el tiempo que ha
tomado la inflación para acercarse a la
meta", dijo el economista en jefe del
grupo financiero Ve por Más (BX+),
Alejandro Saldaña.

En su opinión, a veces es mejor hac-
erse un poco de lado de las divisiones
que se hacen de la inflación subyacente
y no subyacente a la hora de tomar
decisiones de política monetaria por el
efecto lascivo sobre los más pobres.

El Inegi reporta que las frutas y ver-
duras se encarecieron 12.6% en agosto
y lideran las alzas de los últimos años.

Saldaña hizo ver que van más de
tres años en que la inflación está muy

por arriba de la aspiración de Banxico,
de 3%, que busca preservar el poder
adquisitivo del peso.

Esto sucede frente a un panorama
incierto con riesgos al alza que siguen
estando latentes e incluso algunos
materializándose, señaló.

El director de Renta Fija e
Inversiones en Sura Investments,
Joaquín Barrera, expuso que México y
Colombia son los dos países en
América Latina que aún están lejos de
sus objetivos de inflación.

"México se tardó más porque esta-
mos mucho más ligados a Estados
Unidos y la Fed [Reserva Federal] no
daba indicios de que iba recortar y
Banxico no lo hizo", expuso.

Denuncian comerciantes de Culiacán pérdidas de 433 mdp

La pérdida con más de cinco días consecutivos sin actividad podría estar
en 2 mil 165 millones de pesos.

El peso logra su mejor semana

Se trata de la mayor ganancia semanal de la divisa nacional en más de tres años,
concretamente desde junio de 2021, cuando registró una apreciación de 4.1%.

Agradece Martínez Dagnino
a Sheinbaum la confianza 

Martínez Dagnino reiteró su compromiso para seguir trabajando para darle
sostenibilidad a los ingresos tributarios y continuar apoyando a los cau-
santes al facilitar el cumplimiento de sus obligaciones fiscales.

Inflación cumple 3 años 
y medio por arriba del 4%

La institución que gobierna Victoria Rodríguez Ceja desde enero de 2022 se
ha topado con varias presiones en los precios
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El Universal.-                                       

Kamala Harris, vicepresi-

denta y candidata demócrata a

la Casa Blanca, declaró en un

mitin en Pennsylvania que

"como fiscal general de un esta-

do fronterizo enfrenté a organi-

zaciones como el Cártel de

Sinaloa".

Añadió que "conozco de pri-

mera mano a estos cárteles y

como presidenta les aseguro

que los perseguiré con todo el

peso de la ley".

Mencionó que "como presi-

denta pelearé en nombre de

todas las comunidades y de

todos los estadounidenses y

juntos construiremos un mejor

futuro para nuestra nación".

Harris concluyó el día con un

mitin en un campus universita-

rio en Wilkes-Barre, donde pro-

puso una "economía de oportu-

nidades" para la clase media,

reafirmó su defensa del derecho

al aborto y describió a Trump

como un líder divisivo, enfoca-

do en sus propios intereses.

"Necesitamos un presidente

que trabaje para todos los esta-

dounidenses y que deje de

intentar dividirnos. La gente

ya está cansada de eso",

afirmó Harris, recibiendo con-

tinuos aplausos del público, de

acuerdo con medios estadouni-

denses.

En un momento del evento,

la vicepresidenta fue inte-

rrumpida por manifestantes

que protestaban contra la gue-

rra en Gaza. Uno de ellos alzó

la voz, causando malestar

entre los asistentes. Harris

intervino, y aunque expresó

que "respetaba sus voces", les

recordó que "en ese momento,

estaba hablando ella".

La campaña de Harris con-

sidera que las visitas de este

viernes a zonas conservadoras

del interior de Pennsylvania

son una oportunidad para

reducir la ventaja de Trump.

En este año se convirtió en el primer expresidente convicto, al ser
declarado culpable de 34 delitos por falsificar registros comerciales. 

Especial.-                                        

El papa Francisco indicó este
viernes que los católicos en
Estados Unidos tendrán en las
próximas elecciones que elegir
“el mal menor”, al referirse a la
defensa del derecho al aborto
por parte de la candidata del
Partido Demócrata, Kamala
Harris, y las deportaciones de
millones de inmigrantes que ha
prometido el republicano,
Donald Trump.

“Ambos (casos) son contra la
vida, el que expulsa a los
migrantes y el que mata a los
niños”, sentenció Francisco al
responder sobre a qué candidato
deberían votar en Estados
Unidos los electores católicos

en la rueda de prensa a bordo
del avión de regreso de su gira
por Asía y Oceanía.

El papa defendió “que expul-
sar a los migrantes, no darles

capacidad de trabajar ni acogida
es un pecado grave” y recordó
que en el Antiguo Testamento
siempre se dice que hay que
acoger al “extranjero, al huérfa-

no y a la viuda” y reiteró que
quien no acoge a un migrante
comete un pecado contra la
vida”.

El Pontífice recordó su misa
en la frontera mexicana de El
Paso, donde estaban los zapatos
de los migrantes que fallecieron
en el intento de cruzarla, y dijo
que ahora “hay una corriente de
migrantes que llegan de
América central y son tratados
como esclavos y se aprovechan
de ellos”.

Mientras que sobre el aborto,
aseguró que “es matar a un ser
humano” y que “aunque sean
palabras que no gustan, es un
asesinato”.

“No te gustará esto, pero es
un asesinato y con esto no es
que la Iglesia esté cerrada. Es
que la Iglesia no permite el
aborto porque es un asesinato y
esto lo tenemos claro”, subrayó.

Pide Papa Francisco votar por ‘mal menor’

El Universal.-                                 

Donald Trump parece tener
suerte, pese a todo. En este año
tuvo su momento luego de sobre-
vivir a un atentado en su contra en
un mitin en Butler, Pennsylvania,
antes de la Convención
Republicana, en Milwaukee,
Wisconsin, donde fue oficializado
como candidato. Parecía que la
buena fortuna le acompañaba
luego del pésimo debate que tuvo
el actual mandatario demócrata
Joe Biden frente a él; sin embargo,
Biden desistió de buscar la reelec-
ción y dejó el paso a la actual vice-
presidenta Kamala Harris.

El 2024 no empezó bien para
Trump, el magnate neoyorquino,
de 78 años, por los juicios en su
contra. En este año se convirtió en
el primer expresidente convicto,
luego de ser declarado culpable de
34 delitos por falsificar registros
comerciales para ocultar una rela-
ción sexual con la actriz porno
Stormy Daniels, y se esperaba que
el 18 de septiembre se conociera su
sentencia, pero fue retrasada hasta
el 26 de noviembre, después de las
elecciones. Por la falsificación de
registros comerciales puede obte-
ner cuatro años de cárcel, pero es
posible que quede en libertad con-
dicional o reciba una multa.

Y aunque cumpliera tiempo en
prisión, ha decidido volver a bus-
car la presidencia.

LAS MUJERES
Para iniciar el año, un jurado lo

declaró responsable de agredir
sexualmente a la escritora E. Jean
Carroll en 1996, y un segundo
jurado determinó que la calumnió
cuando siguió negándolo.

Los montos fijados en los jui-
cios fueron de 5 y 88 millones de
dólares respectivamente. El
exmandatario apeló los veredictos.
La escritora denunció al magnate
neoyorquino, por la vía civil, y lo
acusó de abuso sexual por un ata-
que en la década de 1990 al interior
de una tienda departamental en
Nueva York. En el juicio y en el
caso penal se recordó una cinta que
muestra el desdén del exmandata-
rio hacia las mujeres: durante
declaraciones para la cinta "Access
Hollywood", comentó de modo
vulgar sobre su relación con ellas.

En el caso de Carroll, un primer
jurado declaró culpable al exman-
datario, pero éste la acusó de men-
tir cuando la escritora hizo públi-
cas las denuncias, por lo que lo
demandó nuevamente por difama-
ción y Trump perdió, otra vez. 

El caso demuestra su mala rela-
ción con las mujeres; no obstante,
se ha casado en tres ocasiones y
llegó a ser el dueño de los concur-
sos de belleza Miss USA y Miss
Universo. Sus inversiones también
involucraron la construcción de
viviendas, hoteles, centros de con-
venciones y casinos, entre otros.

EL LADO EMPRESARIAL
En febrero, un juez falló en con-

tra del exmandatario en un caso de
fraude por el que le ordenó pagar,
casi 355 millones de dólares; el
magnate también está apelando
ese veredicto.

Según el fallo, el fraude se rea-
lizó para obtener préstamos favo-
rables de bancos y aseguradoras.

Además de ordenarles pagar
354.9 millones de dólares, el juez
Arthur Engoron le prohibió a
Trump hacer negocios en Nueva
York durante tres años. No obstan-
te, se salvó de la cancelación de sus
licencias comerciales.

Durante su carrera, Trump ha
presumido de ser un empresario
exitoso. Hijo de un acaudalado

promotor inmobiliario de Nueva
York, Trump inició su carrera en la
empresa familiar Elizabeth Trump
& Sons, fundada por su abuela y su
padre, Fred Trump. En 1971 tomó
el control de la compañía y la
rebautizó Trump Organization.

El diario The New York Times
publicó entonces que su imperio
en suelo estadounidense y en el
extranjero se asentaba sobre "un
laberinto de deudas”.

Aunque lo anterior no evitó que
construyera una imagen de perso-
na exitosa que le sirvió para hacer
negocios, ser un showman, adqui-
rir poder, salir de la bancarrota y
convertirse una vez en presidente y
volver a competir al tener el con-
trol del Partido Republicano.
También se llegó a referir a sí
mismo como "el presidente más
provida" de Estados Unidos,
nominó a tres jueces conservado-
res a la Corte Suprema, allanando
el camino para revocar el fallo Roe
vs. Wade, que legalizó el aborto en
todo Estados Unidos durante casi
50 años.

Además, el exmandatario aún
tiene apoyo pese a ser sometido
dos veces a juicio político e incitar
la insurrección en el Capitolio el 6
de enero de 2021, al no aceptar su
derrota frente al demócrata Joe
Biden.

POLÍTICAS 
ANTIINMIGRANTES

Otro factor clave son sus políti-
cas contra los migrantes en su ges-
tión, por las cuales llegó a separar
a familias de indocumentados y su
promesa de construir un famoso
muro y que México pagara por él.

Incluso antes de ser presidente
acusó a los migrantes mexicanos
de ser problemáticos, traficantes,
criminales e incluso "violadores".
Durante su periodo en la Casa
Blanca también implantó la políti-
ca Quédate en México, que retenía
a migrantes en la frontera con EU
mientras duraba su proceso de soli-
citud de asilo.

Su relación en específico con
México siempre fue tirante.

Durante su mandato también
buscó una negociación con Kim
Jong-un, líder norcoreano, se salió
del acuerdo nuclear iraní, mostró
afinidad con el mandatario ruso,
Vladimir Putin y mantuvo una
relación complicada con la OTAN
y la Unión Europea, sobre todo por
sus políticas de "EU primero".

INTERFERENCIA 
ELECTORAL

También por la actuación al
final de su mandato el republicano
fue acusado de interferencia en las
elecciones de 2020. Sin embargo,
y pese a todo, de nuevo, el 1 de
julio, la Corte Suprema dictaminó
que el exmandatario puede recla-
mar inmunidad frente a un proceso
penal por las acciones tomadas en
el cargo. Tras ese fallo, el fiscal
especial Jack Smith presentó una
nueva acusación por el caso del
asalto al Capitolio, del que se
declaró no culpable. Otro caso de
interferencia es el que se realiza en
el condado de Fulton, Georgia.
Durante el final de su administra-
ción también tuvo graves proble-
mas, que derivaron en otros casos
en su contra. En junio de 2023 fue
acusado de tomar documentos cla-
sificados y llevarlos a su mansión
en Mar-a-Lago. El punto central de
la acusación es que retuvo los
archivos de forma deliberada.

Pese a todo, Trump es candida-
to republicano y las encuestas
muestran que tiene probabilidades
de volver a la Casa Blanca. ¿Lo
seguirá acompañando la suerte? Para el Pontífice, la migración y el aborto, temas promovidos

por Trump y Harris son “casos contra la vida”.

“Conozco de primera mano a estos cárteles y como presi-
denta los perseguiré con todo el peso de la ley”, dijo.

Promete Kamala Harris ir contra
cárteles mexicanos de la droga

Donald Trump, pese a todo
¿exmandatario con suerte?

El ex presidente de Uruguay fue operado el fin de semana.

Abandona José Mujica 
el sanatorio y vuelve a casa
Montevideo, Uruguay.-                      

El expresidente de Uruguay,
José Mujica, abandonó el vier-
nes el sanatorio en el que se
encontraba internado y donde
fue intervenido quirúrgicamen-
te el pasado sábado para retor-
nar a su domicilio, donde conti-
nuará con su recuperación.

Así lo indicó en una rueda
de prensa su médica personal,
Raquel Pannone, quien
remarcó que el exmandatario
está mejor y que la gastros-
tomía que se le hizo días atrás
dio resultado.

"Por allí se puede adminis-
trar un preparado que está espe-
cialmente formulado para
cubrir sus necesidades nutricio-
nales. Eso que ha tolerado muy
bien le ha permitido mejorar su
estado general. Tanto es así que
acaba de irse de alta", dijo la
doctora.

Confirmó que Mujica conti-
nuará alimentándose de esa
forma durante el tiempo que
sea necesario, para asegurarse
un buen aporte alimenticio,
mientras la lesión que tienen en
el esófago retrocede.

Por otra parte, dijo que el

expresidente continuará recu-
perándose en su domicilio y se
espera que lentamente pueda
retomar más movilidad y más
actividades en forma progresi-
va.

"¿En cuánto tiempo esto va a
pasar? No les puedo asegurar
cuánto tiempo va a ser, pero él
está con ganas y motivado.
Seguiremos acompañándolo en
esta evolución", concluyó.

Mujica fue intervenido el
sábado, cuando le hicieron una
gastrostomía para alimenta-
ción, que consiste en la coloca-
ción de una sonda de alimenta-
ción que va directamente al
estómago.

El exmandatario (2010-
2015) había sido internado el
jueves de la semana pasada en
un sanatorio de Montevideo,
donde comenzó a ser rehidrata-
do tras el poco aporte líquido
que estaba recibiendo.

Pannone indicó que las difi-
cultades para alimentarse del
exmandatario obedecen a una
fibrosis en el esófago, que es
consecuencia del tratamiento
de radioterapia que recibió en
dicha zona por un tumor malig-
no del que fue tratado.

Promete republicano
deportación masiva

Nueva York, EU.-                          

El candidato presidencial
republicano Donald Trump ase-
guró este viernes que de ser ele-
gido como presidente de
Estados Unidos, su plan de lle-
var a cabo la "mayor deporta-
ción (de inmigrantes) de la his-
toria del país" comenzará en
Springfield, estado de Ohio,
con destino a Venezuela.

"Esto es lo que puede decir:
haremos deportaciones en masa
desde Springfield. Vamos a
sacar a esa gente. La vamos a
llevar de vuelta a Venezuela",
espetó en una rueda de prensa
ofrecida en su club de golf en
Palos Verdes, California.

El magnate también conti-
nuó sus ataques contra los
"hatianos ilegales", que ase-
guró están destruyendo el
modo de vida de los habitantes
de esa zona.

El magnate neoyorquino
lleva días expandiendo el bulo
de que los haitianos se comen
en Springfield a los gatos y a
los perros de los ciudadanos del
lugar.

Esas acusaciones han provo-
cado que la comunidad haitiana
se vea señalada, recibiendo
incluso amenazas de bombas
que han obligado al cierre de

escuelas en los últimos dos días
y de otras instalaciones oficia-
les. El propio presidente, Joe
Biden, pidió este viernes que
cesara esa retórica.

"Los niños estadounidenses
están a merced de criminales
bárbaros", lanzó el candidato
republicano.

MENTIRAS RACISTAS
El expresidente, que multi-

plicó toda la semana las diatri-
bas, en parte con mentiras, con-
tra los migrantes, se refirió una
vez más a la afirmación falaz y
racista según la cual migrantes
haitianos robarían perros y
gatos para comerlos, en la ciu-
dad de Springfield.

"Vamos a organizar expul-
siones masivas" en esa pequeña
ciudad de Ohio, prometió el
multimillonario republicano,
que fingió desconocer que
muchos de esos migrantes
cuentan con un permiso de resi-
dencia.

Durante su conferencia de
prensa, Trump acusó sin prue-
bas a Kamala Harris, su rival
demócrata en la elección de
noviembre, de hacer entrar ile-
galmente por avión al país a
"algunos de los peores asesinos
y terroristas".

Se refirió especialmente a los inmigrantes venezolanos.
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Para garantizar que la ciudadanía celebre de manera tranquila, 
autoridades de los tres niveles establecieron protocolos de seguridad

Blindarán  la entidad para
festejos de la Independencia

Pide Estado a municipios evitar uso de
pirotecnia en ceremonia del Grito

Afectan desacuerdos  a 200 empleados del Congreso

Consuelo López González.

Para garantizar que la ciudadanía dis-

frute de los festejos patrios, autoridades

de los tres niveles de gobierno es-

tablecieron los protocolos de seguridad

a implementar durante las celebraciones

por el 214 Aniversario de la Indepen-

dencia de México.

En la Mesa de Construcción de la

Paz, encabezada por Javier Navarro

Velasco, Secretario General de Gob-

ierno; el Grupo de Coordinación de

Seguridad Nuevo León acordó

blindar la entidad, incluyendo el mu-

nicipio de Galeana, mediante tareas

de vigilancia y disuasión.

Luego que la municipalidad anun-

ció la cancelación de las fiestas por la

ola de violencia, elementos de Fuerza

Civil instalarán filtros estratégicos en

la zona sur.

“Autoridades de los tres niveles de

Gobierno establecieron los protoco-

los, planes de supervisión, vigilancia

y disuasión a fin de que la ciudadanía

disfrute los próximos festejos pa-

trios”, se informó mediante un comu-

nicado.

“La Mesa de Construcción de Paz

en Nuevo León priorizó  el reforzar la

vigilancia permanente en municipios

como Galeana, atendiendo las inci-

dencias que se pudieran presentar du-

rante estas fechas”.

“Se acordó que el personal de

Fuerza Civil destacamentado en la in-

stalación “Tokio”  y en Doctor  Ar-

royo, realicen recorridos y filtros vía

terrestre en las comunidades y calles

principales”, señala el escrito.

La coordinación entre la Fed-

eración, Estado y Municipios, agrega,

será fundamental para acciones de re-

spuesta inmediata ante cualquier

acontecimiento que vulnere la tran-

quilidad de los ciudadanos.

Durante la reunión participaron

también Gerardo Escamilla Vargas,

Titular de Fuerza Civil; General An-

tonio Melchor Ruíz, Comandante de

la Séptima Zona Militar; y Pedro

Arce Jardón, encargado del despacho

de la Fiscalía General de Justicia del

Estado.

Además de Alejandro Carlín Balboa,

Vicefiscal de Control y Desarrollo en la

Procuración de Justicia; y Estaban

Cantú Montes, director de la Agencia

Estatal de Investigaciones, entre otros.

Se anunció que también se incluirá al municipio de Galeana.

Lass autoridades ambientales consideran que hay otra forma de celebrar.

Consuelo López González.

En protección del medio ambiente,

el Gobierno del Estado llamó a los

municipios a evitar el uso de pirotec-

nia durante los festejos patrios.

Alfonso Martínez Muñoz, Secre-

tario de Medio Ambiente Nuevo

León, resaltó que la ceremonia a

efectuarse en la Explanada de los

Héroes no contará con fuegos artifi-

ciales.

El llamado a los alcaldes es a

hacer lo propio y festejar sin pólvora. 

“Hay otras formas de festejar”, re-

firió.

“Si vamos a exhortar a que no se

utilice pirotecnia, hay diferentes ar-

gumentos tanto de salud, de acci-

dentes, y de calidad del aire, o

posibles incendios que provoca el

uso de pirotecnia”.

Para evitar emisiones contami-

nantes, la actual administración ha

eliminado los juegos pirotécnicos de

festejos y celebraciones.

A diferencia de otros gobiernos,

recurren a shows de luces y drones.

Martínez Muñoz exhortó también

a los ciudadanos a no comprar co-

hetes ni ningún otro artefacto de este

tipo.

Indicó que el área a su cargo es re-

sponsable de dar los vistos buenos a

la comercialización de pirotecnia, los

cuales son negados.

“Desde el inicio de la adminis-

tración el gobernador ordenó que no

diéramos el visto bueno, desgraci-

adamente la pirotecnia se vende por

otras vías no formales, ya no hay fe-

rias del cohete”, agregó.

Alma Torres Torres

Ante los desacuerdos que existen al
interior del Congreso de Nuevo León,
por la conformación de la Mesa Direc-
tiva, Lorena de la Garza Venecia, pres-
identa del Legislativo advirtió que se
registraron afectaciones para los em-
pleados y proveedores.

La política tricolor manifestó que
son 200 empleados los que se vieron
afectados, por ello dijo esperar que la
próxima semana puedan avanzar los

grupos legislativos.
"El trámite de altas y, por ende, los

pagos están suspendidos. Hay alrededor
de 120 personas pendientes de ser con-
tratadas, lo que se sumaría a los más de
200 empleados de base afectados. Tam-
bién tenemos otras necesidades admin-
istrativas en el Congreso”.

“Por ejemplo, el personal de
limpieza es proporcionado por una em-
presa externa, y al no poderles pagar,
obviamente envían menos personal del
necesario, lo mismo ocurre con la em-
presa de seguridad Breadbox, encar-

gada de los servicios de vigilancia. In-
cluso cosas tan básicas como el pago de
recibos de servicios están detenidas",
añadió.

Aunque los trabajadores, ya están
laborando para los legisladores en-
trantes en el Congreso del Estado, no
han podido ser dados de alta para
recibir el pago de la primera quincena,
conforme a su trabajo.

Cabe destacar, que los acuerdos se
concretan en sesión de la mesa de la
Comisión de Coordinación de Régimen
Interno (Cocri), la cual está integrada
por los diferentes grupos legislativos.

Por lo anterior, la presidenta del Poder
Legislativo manifestó que los integrantes
de las bancadas del PRI, PAN y PRD so-
licitaron que no se les depositara el salario
en solidaridad con esta situación.

"Obviamente, los diputados, hasta
donde sé, ayer por la tarde, las bancadas
del PRI, PAN y PRD ingresaron un oficio
solicitando al tesorero que no se les pagará
su salario en tanto se resuelva el tema ad-
ministrativo, en solidaridad con los em-
pleados que no recibirán su sueldo”.

“Hasta el cierre del día, esas fueron las
únicas tres bancadas que presentaron esa
solicitud. Los diputados no recibirán su
salario en solidaridad. Los que así lo pi-
dieron", puntualizó.Lorena de la Garza, presidenta del Legislativo lo dio a conocer.

Consuelo López González

Tras permanecer cerrados durante

más de un año por los trabajos de

construcción de la Línea 6 del Metro;

el Gobernador Samuel García

Sepúlveda liberó ayer los carriles de

Avenida Prolongación Madero.

Acompañado de José Francisco

Ibargüengoytia Borrego, Subsecre-

tario de Infraestructura; el man-

datario estatal retiró las

delimitaciones para dar paso a la

libre circulación de los vehículos

desde la Y Griega a la Avenida Chu-

rubusco.

En el tramo, recarpetearon 12 mil

385 metros cuadrados de carpeta as-

fáltica de 5 centímetros de espesor;

además de realizar trabajos de pin-

tura e instalación de luminarias.

"Conforme avancemos y vayamos

liberando la obra, vamos a ir

liberando los carriles", resaltó.

"Vamos ya a liberar Prolongación

Madero, Y Griega ahí atrás de Fun-

didora, ya está listo toda la obra de

la línea 6 del Metro".

El emecista realizó una nueva su-

pervisión de la obra que presenta un

avance general del 30 por ciento.

Recordó que junto a la línea 4,

será el monorriel más largo del Con-

tinente y el segundo más extenso del

mundo, desde el Aeropuerto Interna-

cional de Monterrey hasta La Virgen,

en Santa Catarina.

Una vez terminado, se reinte-

grarán a la vialidad la totalidad de

los carriles, y plantarán miles de ár-

boles en el camellón.

"Toda esta parte central la vamos

a llenar de árboles. Ya llevamos

medio millón de árboles en tres años

y vamos por el millón o más",

agregó.

Liberan carriles de Prolongación Madero
cerrados por obras de L6 del Metro

El gobernador fue el encargado de abrir la circulación en la zona.

Consuelo López González

Tras dos semanas de confronta entre
las diferentes fracciones políticas; Javier
Navarro Velasco, Secretario General de
Gobierno, pugnó por destrabar la paráli-
sis legislativa en el Congreso Local.

En entrevista, el funcionario estatal
llamó a los diputados locales a llegar a
acuerdos por el bien de Nuevo León.

Como un adelanto, las bancadas se
comprometieron a  sesionar para sacar
adelante los temas rezagados, incluyendo
el análisis del Presupuesto Estatal de Egre-
sos para el 2025.

La meta es que exista una relación cor-
dial que les permita trabajar en unidad.

“Ojalá se pueda destrabar y empezar a
ver asuntos de mucha importancia”,
señaló.

“Que podamos continuar ya con una
actividad normal en el Congreso, como de
las relaciones del Poder Ejecutivo, Leg-
islativo y Judicial”.

Desde hace casi dos años, el Ejecutivo
y el Legislativo mantienen una con-
frontación que impide avanzar en difer-
entes asuntos, entre ellos la aprobación del
Paquete Fiscal del 2024 y la selección del
Fiscal General de Justicia.

Como un acto de buena fe con el inicio
de la Legislatura 77 en el Congreso Local,
el Gobernador Samuel García Sepúlveda
envió a los nuevos diputados el proyecto

de Presupuesto de Egresos. 
No obstante, la inconformidad con la

integración de la Mesa Directiva,
mantiene los trabajos paralizados.

“Traemos ahí la cuestión del pre-
supuesto que el gobernador ya la presentó
y también otros temas de decretos que
están pendientes de estudiarse y
analizarse por el Congreso”, agregó.

Pugna Navarro por destrabar parálisis legislativa

Javier Navarro, secretario General de Gobierno, hizo un llamado.

La idea es proteger el medio ambiente por lo
que en la Macroplaza no habrá

Durante casi un año estuvo cerrado



A días o mejor dicho a unas horas de la

celebración del Grito de la Independencia,

los municipios que advierten la suspensión

de los festejos a causa de la inseguridad, se

siguen sumando a la cuenta.

Y, no es que se quiera causar alarma o

preocupación, pero el nerviosismo de las

autoridades trae a más de dos con el Jesús

en la boca, pues de la noche a la mañana se

incrementaron las balaceras.

Eso sí, también hay que decirlo, se ha

incrementado la presencia de las fuerzas

del bien encabezadas en municipios diver-

sos por la Guardia Nacional, la Sedena y

Fuerza Civil logrando abatir algunos delin-

cuentes.

Lo peor del caso es, que a pesar de las

determinaciones de las autoridades munici-

pales por suspender sus eventos patrios por

la inseguridad o falta de recursos, no dieron

aviso al Gobierno Estatal.

Lo anterior, al menos así lo dio a conocer

Javier Navarro, secretario General de

Gobierno, quien reveló el incremento de la

seguridad precisamente en municipios que-

josos, que ya denunciaron dicho tema.

Pues quien sabe cómo están las cosas,

pero dicen los que dic que por la falta de

aprobación del presupuesto 2024, la falta

de recursos hace carambola en todos lados.

Y, si no lo quiere creer basta con pregun-

tarle a las autoridades estatales y a los

municipios que andan tronando el pico por

falta de dinero en el ocaso de las presentes

administraciones.

Tan es así, que muchas de las actividades

programadas tendrán que ser heredadas

para la siguiente gestión en que fluya el

recurso o de plano, esperar la llegada de

Santa Clos o Reyes Magos.

Lo más seguro es que quien sabe, pero

antes de que ello suceda las afectaciones a

terceros ya los trae con el grito en el cielo,

por obras truncas que amagan con seguir en

el olvido.

Por cierto y ya que andamos con cuestio-

nes preocupantes, las broncas al interior del

Congreso no son el reflejo de lo que seguía

pendiente y se ha mantenido en una guerra

de poder por el poder.

Tan es así, que abundan los vetos del

gobierno estatal, que exige emendar las

tareas del legislativo, impartiendo récord

en el sentido y alargando procesos que exi-

gen respuesta federal.

Por lo que la idea de llevar la fiesta en paz

entre poderes, de un tiempo a la fecha ha

sonado a romanticismo y buenos deseos

que no pasan de los dientes para afuera, así

se de la parálisis.

Dicen los que saben, que el interés tiene

pies y no es que seamos mal pensados, pero

el cambio ''espontáneo'' de Morena para

``sacar el buey de la barranca'' causa harto

sospechosísimo.

Pues, de un día para otro, en un abrir y

cerrar de ojos Anylú Bendiciones, coordi-

nadora morenista después de hacer alianza

con Movimiento Ciudadano, dio golpe de

timón para entrar en negociaciones.

Tan así, que ya se habla de ''jugosos'' arre-

glos con quienes mandan galleta al interior

del Congreso, encabezado por el PRIAN,

que le soltó posiciones que ya traen bien

agarrados en la bolsa.

Por lo que le guste o no a la bancada de

Movimiento Ciudadano de Mike Flores, se

habla hasta de destrabar la falta de activi-

dades en las sesiones del legislativo por sus

marcadas diferencias.

Y, lo peor, que con ello se buscaría des-

trabar asuntos pendientes por resolver y

que ya se encuentran avanzados para con-

cluirlos a tambor batiente, sino pa'l baile

vamos.

Sábado 14 de septiembre de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que al no llegar a acuerdos las 

bancadas afectaron a 200 empleados
del Congreso local


““Ojalá se pueda destrabar y empezar a ver

asuntos de mucha importancia”
Que las autoridades estatales pidieron

a los municipios no utilizar fuegos
pirotécnicos en las celebraciones.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Javier
Navarro

Consuelo López González.

Nuevo León avanzó un nivel

más en transparencia durante este

2024, y habilitó el Portal de Datos

Abiertos del Gobierno del Estado.

Al asegurar que Nuevo León es

incorruptible  y transparente, el

gobernador Samuel García

Sepúlveda calificó de “increíble”

aún existan gobiernos obscuros,

anticuados, burocráticos y aleja-

dos de la sociedad.

En una primera etapa, la

plataforma cuenta con 17 conjun-

tos de datos en los rubros de

Administración, Atención

Ciudadana, Transparencia,

Cultura y Participación, y alistan

la inclusión del de Seguridad.

“Meter a la Seguridad Pública a

los datos abiertos es un verdadero

compromiso de querer abrirte”,

resaltó.

“Son esas típicas materias que

la ley les permite esconder o

reservar a 20 años, y ahí tenemos

como se ha robado en C5s, y como

se ha robado en seguridad pública

muchísimo dinero”.

“No basta con ser incorrupt-

ibles, si no nos abrimos realmente

a la sociedad es que estas escondi-

endo algo, entre más abierto va a

ser mayor tu defensa y legitimi-

dad”, puntualizó.

Externó que llegar tan joven a

guiar un Estado de 6 millones de

habitantes, aparte de ser un privi-

legio es también una carga, y

administrar 150 mil millones de

pesos al año, que es el presupuesto

de Nuevo León, es una tarea muy

difícil que debe manejarse de la

manera más responsable.

Sin embargo, no solo se trata de

no robar, sino también de no mal-

gastar, duplicar ni subejercer los

recursos públicos.

Dado que es el área que mayor

presupuesto ejerce, urgió a sumar

a la brevedad al Gabinete de

Igualdad.

“Tan  solo Educación y Salud

es la mitad del presupuesto de

Nuevo León, esas deben ser las

primeras secretarías que abran

todo...maestros, sindicados, hay o

no hay aviadores, dobles pagos,

las escuelas, medicinas”, expuso.

“El siguiente paso es Salud, y

luego Educación y luego Obra

Pública, ayúdame de que Nuevo

León sea referente en México de

transparencia, que sea referente en

datos abiertos; somos primer lugar

en todo y esta no puede ser el pati-

to feo”.

La nueva Constitución de

Nuevo León, dijo, incluye los

derechos a una buena adminis-

tración, profesionalización del

servidor público y un gobierno

incorruptible.

Gloria Morales Martínez,

Secretaría de Administración,

explicó que el espacio permitirá

que cualquier persona, dentro y

fuera del gobierno, puede acceder,

analizar y reutilizar los datos para

visualizar información, realizar

análisis, crear aplicaciones, y

tomar decisiones más informadas. 

“Damos un paso muy impor-

tante hacia un gobierno abierto,

trasparente y digital”, subrayó.

En este mismo sentido, el

Gobernador se comprometió a

concluir durante su adminis-

tración las líneas 4 y 6 del Metro,

sin contratiempos ni sobrecostos.

Aseveró que en su gestión

existe cero tolerancia a moches,

irregularidades y cualquier acto de

corrupción.

Escenario que, precisó, es con-

statado  por más de 2 mil 200

comités  de contraloría social que

vigilan la correcta aplicación de

los recursos 

"Tenemos que demostrarle a

Nuevo León que no se robó un

solo centavo, y que vamos a hac-

erlo en tiempo", manifestó.

"Desgraciadamente en este País

proyectos tan grandes siempre ter-

minan costando el triple y el doble

de tiempo".

"Tenemos que cumplir en este

sexenio, terminar la obra y termi-

nar en el costo que diji-

mos…desde que llegamos al gob-

ierno hace tres años, quisimos

romper esas barreras que existían

para que la ciudadanía revise y

audite los proyectos de Nuevo

León”, agregó.

Asimismo, en colaboración con

la Auditoría Superior de la

Federación, la Contraloría y

Transparencia Gubernamental

realizó capacitación y apertura de

“Auditorías Colmena” en Nuevo

León.

En colaboración con la

Auditoría Superior de la

Federación, se convocó a 50

municipios que realizan opera-

ciones con recursos federales.

María Teresa Herrera Tello,

Contralora General del Estado,

explicó que este modelo está basa-

do en la inteligencia de datos y el

análisis integral de información.

"En Nuevo León, estas audi-

torías han permitido aumentar sig-

nificativamente el número de

municipios fiscalizados, pasando

de 5 en 2020 a 50 en el presente

año”, resaltó la funcionaria.

Asimismo, refrendó  el com-

promiso de hacer de la transparen-

cia y la rendición de cuentas los

ejes rectores del gobierno,  como

se establece en el Plan Estatal de

Desarrollo 2022– 2027.

Detalló que en lo que va de la

administración estatal llevan 21

auditorías al gasto federalizado y

más de 280 auditorías propias, lo

que  reafirma el compromiso de

vigilar el correcto uso de los

recursos públicos.

RECONOCIDO POR LA SHCP

Como un ejemplo de ello, la

Secretaría de Hacienda y Crédito

Público reconoció a Nuevo León

por cumplir en tiempo y forma

con el pago de participaciones

federales a los Municipios.

En el Diario Oficial de la

Federación, la SHCP publicó el

“Listado de entidades federativas

que incumplieron con la

obligación prevista en el artículo

6o. de la Ley de Coordinación

Fiscal”, relacionada con este con-

cepto, y validó a los estados que

cumplieron cabalmente, incluyen-

do a la capital industrial del país.

Lo anterior pese a la pugna que

mantiene el Gobernador Samuel

García Sepúlveda con el Congreso

Local y los Alcaldes del PRIAN

desde hace casi dos años.

“En dicho listado no se encuen-

tra el Estado de Nuevo León, lo

cual implica el reconocimiento

que el Gobierno ha cumplido

cabalmente con la entrega de par-

ticipaciones federales a los

municipios”, presumió la

Secretaría de Finanzas y Tesorería

General del Estado.

“La SHCP también reconoce

que se ha cumplido con publicar

trimestralmente en el Periódico

Oficial, así como en la página ofi-

cial de Internet del gobierno de la

entidad, el importe de las partici-

paciones entregadas y, en su caso,

el ajuste realizado al término de

cada ejercicio fiscal”.

Es de destacar que la Secretaría

de Finanzas, encabezada por

Carlos Garza Ibarra, cumplió tam-

bién con la publicación del calen-

dario de entrega, porcentaje, fór-

mulas y variables utilizadas, y los

montos estimados de las participa-

ciones que las entidades reciban y

de las que tengan obligación de

participar a los Municipios.

Si la  SHCP no boletinó a

Nuevo León, agrega, es porque

realiza la entrega de participa-

ciones federales a los municipios,

que les auxilia en su planeación

financiera, y da publicidad a los

recursos que reciben mes con mes

en beneficio de la transparencia

fiscal.

Habilita Nuevo León el Portal de Datos
Abiertos del Gobierno del Estado

En una primera etapa la plataforma cuenta con 17 conjuntos de datos de los rubros de Administración,
Atención Ciudadana, Transparencia, Cultura y Participación.

El goberndor Samuel García Sepúlveda encabezó la ceremonia de inauguración del portal.



El Estado no fue notificado de

la cancelación de los festejos

patrios por motivos de seguridad

en algunos municipios, aseguró

ayer Javier Navarro Velasco,

Secretario General de Gobierno.

Cuestionado sobre la decisión

de ayuntamientos como Galena y

General Zaragoza, el funcionario

estatal indicó que se enteraron

mediante redes sociales, pues las

autoridades municipales no les

solicitaron ningún tipo de apoyo.

En su caso, destacó, el Grupo

de Coordinación en Seguridad

mantiene filtros de vigilancia y

patrullajes en la zona sur para

garantizar la protección de los ciu-

dadanos.

“La decisión (del Alcalde de

Galeana) yo no la conocía, hasta

que salió publicada en los

medios”, refirió.

“Me hubiera gustado que nos

buscaran para explicarles el

proyecto que tenemos de seguri-

dad, y que se sintieran con la tran-

quilidad de que todo está correc-

to”.

Navarro Velasco señaló que

respetan la decisión de los

alcaldes de ambos municipios, así

como de aquellos que decidieron

suspender la celebración por falta

de recursos.

Sin embargo, el tema de

seguridad no debe ser un impedi-

mento dado que se contará con la

suficiente presencia de elementos

policiacos en cada una de las

municipalidades.

“Hay un programa de seguri-

dad en el Estado para brindarles

apoyo a todos los municipios y

que puedan gozar de estas

fechas”, agregó. (CLG)

Javier Navarro dijo se enteraron por medio de las redes.

Sábado 14 de septiembre de 2024

Con el objetivo de

dotar de seguridad a

peatones y usuarios

del transportr

urbano, el Municipio

de San Nicolás en

sinergía con volun-

tarios nicolaítas,

realizó una interven-

ción de urbanismo

táctico en el cruce de

la avenida

Universidad y Calle

Juárez.

Es importante

mencionar que, la

zona es una de las

más transitadas de la

ciudad al ser punto

de paso del trans-

porte público tanto

de camiones como

de metro y trans-

metro.

Debido a lo ante-

rior, desde temprana

horas personal del

municipio y ciu-

dadanos comenzaron

a pintar la calle con

coloridos tonos para

resaltar la zona de

cruce peatonal.

La administración

ya ha realizado este

tipo de interven-

ciones en otros pun-

tos de la ciudad, ya

que además de

generar vialidades

más seguras y acce-

sibles, promueve la

felicidad en los ciu-

dadanos al transitar

por una ciudad col-

orida.(CLR)

La Secretaría de Igualdad e

Inclusión y el Banco de Alimentos de

Cáritas de Monterrey, realizaron la

entrega de 29 proyectos productivos a

familias del municipio de Santa

Catarina, esto como parte del nuevo

modelo de acompañamiento de la

estrategia Hambre Cero Nuevo León.

La titular de dicha dependencia,

Martha Herrera, explicó que de esta

forma las personas beneficiadas

podrán iniciar o mejorar su negocio y

así obtener mayores ingresos para

lograr la seguridad alimentaria de sus

familias.

"Es un trabajo para cerrar esa pinza

de alguien que venimos acompañando

en su proceso de vida, que viene acom-

pañando también Cáritas en ese desar-

rollo integral de cada una de las per-

sonas", precisó Herrera.

Cabe mencionar que, estos apoyos

se suman a los más de 300 proyectos

productivos que han sido entregados

en el estado como parte del tercer pilar

de la estrategia, Autosuficiencia ali-

mentaria, que impulsa a emprende-

dores para garantizar el acceso a un

ingreso digno que permita mejores

condiciones de vida a las familias que

viven en pobreza alimentaria.

Los insumos para estos proyectos

se entregaron en el Centro

Comunitario San Gilberto de Cáritas

de Monterrey, en el municipio de Santa

Catarina. 

Por su parte, James M. Colyer

Reyes, presidente del Patronato de

Cáritas de Monterrey, destacó que el

apoyo a jóvenes es prioridad a nivel

local y nacional. 

Dentro de los proyectos, se entre-

garon insumos para barberías,

reposterías, máquinas para coser y para

elaboración de dulces.

El pilar tres de la estrategia Hambre

Cero contribuye a desarrollar capaci-

dades individuales, familiares y comu-

nitarias para la autogestión, superación

e inclusión social y se suma a los

pilares de reducción de pérdidas y des-

perdicio de alimentos, así como al de

ayuda y orientación alimentaria. 

Al inicio de la administración, en

Nuevo León se registraban 430 mil

personas en condición de carencia ali-

mentaria. A la fecha se atienden ya a

337 mil personas que pueden adquirir

alimento para sus familias, lo que rep-

resenta un 78% de la meta sexenal.

Además, a través de la Vía de

Ingreso y Trabajo de La Nueva Ruta,

se han atendido a más de 488 mil per-

sonas con programas, iniciativas y

estrategias relacionados con vincu-

lación laboral, capacitación, apoyo al

emprendimiento y apoyo al ingre-

so.(CLR)

Al anunciar la llegada a

Nuevo León de una nueva

inversión por 60 millones

de dólares; Iván Rivas,

Secretario de Economía en

el Estado, descartó la can-

celación de inversiones por

la Reforma Judicial.

En el Parque Industrial

Mirador Apodaca, el fun-

cionario estatal encabezó

la colocación de la primera

piedra de la empresa china

Intretech, que en una

primera etapa generará mil

500 empleos.

Abordado al término del

evento sobre las especula-

ciones en torno al freno de

proyectos de inversión,

aseguró que no es el caso.

“A nosotros no ha llega-

do ninguna empresa que

nos haya dicho que van a

detener se por eso”, afir-

mó. 

“Al contrario, están con

muchas ganas de venir a

Nuevo León buscando

nuevos lugares a dónde

estar, no ha habido ruido

por eso”.

Es de destacar que la

nueva planta, dedicada a la

manufactura de productos

de electrónica avanzada, es

producto de la gira de tra-

bajo que sostuvo  el

Gobernador Samuel García

Sepúlveda el año anterior

por China y Japón.

Se prevé que la empresa

inicie producción en abril

de 2025.

“Fuimos en octubre de

2023 a China y nos traji-

mos este proyecto, así que

la promoción de las venta-

jas de nuestro estado sigue

dando resultados”, expuso.

Rivas agregó que cada

dólar invertido en Nuevo

León tendrá mejor

rendimiento que en

cualquier parte del

mundo.(CLG)

Afirma Estado que Reforma Judicial no afectará inversiones

Se anunció la llegada de una inversión de 60 mdd.

La idea es que los beneficiados puedan iniciar un negocio.

La Secretaría de

Seguridad y Protección a la

Ciudadanía de Monterrey

implementará dos operativos

este domingo y lunes, en los

que contempla algunos cier-

res viales por la Celebración

del Grito y el Desfile de la

Independencia de México.

Ante el arranque de las

fiestas patrias, las autori-

dades municipales tienen

como objetivo tener un saldo

blanco durante los festejos.                          

El domingo 15 de sep-

tiembre se iniciará el disposi-

tivo vial con las restricciones

a la circulación a partir de las

16:00 horas.     

El cierre aplicará el

perímetro del Palacio de

Gobierno Estatal y la

Explanada de los Héroes, de

la calle Washington, al norte;

Juan Ignacio Ramón, al sur;

Escobedo, al poniente, y

Doctor Coss, al oriente.

Además, Washington será

cerrada en el tramo compren-

dido entre Doctor Coss y la

avenida Juárez.      

Por lo anterior, la

Dirección de Vialidad y

Tránsito de Monterrey exhor-

ta a los conductores a buscar

vías alternas, como las

avenidas Juárez,

Cuauhtémoc, Pino Suárez y

Diego de Montemayor.                         

Además, se invita a los

automovilistas a circular con

precaución, reducir la veloci-

dad y atender las indica-

ciones de los oficiales de

tránsito para evitar hechos

viales.                  

A quienes vayan a acudir a

las fiestas patrias se les

recomienda usar el transporte

público para evitar conges-

tionamientos vehiculares.           

Se informó que se contará

con el apoyo de los cuerpos

de auxilio para atender

cualquier emergencia que se

presente.                      

Aunado a ello, el próximo

lunes, con motivo del desfile

del 16 de septiembre, el oper-

ativo en el Centro es para dar

seguridad a los participantes

y asistentes a dicho evento.                          

Hará Monterrey dos operativos viales por festejos patrios

Se cerrarán varias avenidas del centro.

Realiza SN intervención de
urbanismo táctico

Fue en Universidad y calle Juárez.

Asegura Navarro que no fueron notificados de
cancelación de celebraciones por inseguridad

Entregan Secretaría de Igualdad y
Cáritas 29 proyectos productivos

La Ciudad de Santa Catarina anun-

ció que el Grito de Independencia será

magno y es necesario que las familias

disfruten de estas actividades de man-

era integral y en paz.

Por ello se hizo una invitación a los

habitantes de esta localidad a este

magno evento, cual  será toda una

fiesta patria con verbena popular.

Dicho ello el Gobierno de Santa

Catarina prepara una verbena popular,

con sus antojitos mexicanos y música

para la ciudadanía que se dará cita en

el Distrito Domo este domingo 15 de

septiembre en el marco de las fiestas

patrias, por el 214 aniversario de la

Independencia de México.

El Alcalde de Santa Catarina,

Jesús Nava Rivera, reiteró la

invitación para que todas las famil-

ias acudan y convivan en esta fies-

ta nacional de forma sana, en el

espacio ubicado en la avenida

Manuel Ordóñez 725, de la colonia

El Lechugal, a partir de las 20:00

horas.

“Será una verbena popular con

antojitos mexicanos, música y jue-

gos mecánicos, para festejar la

Independencia de México, la

preparamos para todos los santa-

catarinenses que día a día trabajan

por el engrandecimiento de esta

ciudad”, dijo el Edil.

La ceremonia del Grito de

Independencia en Santa Catarina, la

encabezará el Alcalde Jesús Nava

Rivera a partir de las 22:00 horas.

El grupo La Firma y Erik Joao

serán los encargados  del elenco

musical de las fiestas patrias en

Santa Catarina.

Es así que el Alcalde de Santa

Catarina, Jesús Nava Rivera,

destacó que serán unas fiestas

patrias para que niños y adultos

convivan de forma sana en el espa-

cio ubicado en la avenida Manuel

Ordóñez 725, de la colonia El

Lechugal, a partir de las 20:00

horas. (AME)

El alcalde invitó a la ciudadanía a acudir al evento.

Invita Nava a celebrar las fiestas patrias

El Municipio de Escobedo invitó

a las familias a sumarse a los festejos

patrios preparados para este año sin

tener que trasladarse tan lejos de sus

hogares, y es que por segundo año

consecutivo el Municipio de

Escobedo tendrá dos “Gritos de

Independencia” en una misma noche. 

Los escobedenses podrán gritar

“¡Viva México!” este próximo

domingo en las dos macro verbenas

populares preparadas tanto para el

sector de La Alianza Real como en la

Presidencia Municipal. 

El Gobierno encabezado por el

Alcalde Andrés Mijes busca que las

familias puedan disfrutar de las fies-

tas patrias sin la necesidad de

trasladarse a otros puntos y sin afec-

tar sus bolsillos.

Las fiestas patrias en el sector de

la Alianza Real se llevarán a cabo en

la Avenida Constitución entre Paseo

de las Aves y Articulo 127, donde

desde las 4:00 de la tarde comen-

zarán la diversión. 

En este lugar, en punto de las 8:00

de la noche comenzará la Ceremonia

del Grito de Independencia, la cual la

encabezará el Alcalde Andrés Mijes

y la fiesta será amenizada por Grupo

Forjados, Los Valbuena y Arnulfo Jr.

En la Explanada de la Presidencia

Municipal, ubicada en el centro de

Escobedo, se contempla que la ver-

bena popular comience en punto de

las 5:30 de la tarde y a las 9:45 de la

noche se vivirá el tradicional Grito de

Independencia. 

Desde el Centro de Escobedo las

familias podrán disfrutar de los

espectáculos de los grupos Fajados,

Factor Vallenato, Los Diablitos y

LMT.(CLR)

Tendrá Escobedo dos Gritos de Independencia

Uno será en la presidencia y el otro en el sector de La Alianza.
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Andrés Villalobos Ramírez

Sergio Luis Castillo

Un grupo de sicarios pertenecientes

a un grupo de la delincuencia organiza-

da que impera en el estado, ha sembra-

do terror entre los habitantes de la zona

citrícola. 

Al menos dos patrullas rafagueadas,

ponchallantas sobre las carreteras e

incertidumbre de los pobladores de la

zona sur del estado, ha dejado un

numeroso grupo armado.

Fue alrededor de las 16:00 horas

cuando se dio la voz de alarma, tras

reportar que dos patrullas de General

Terán fueron atacadas a balazos.

Los oficiales municipales realizaron

el reporte a su central de radio que en el

Libramiento a General Terán cerca de

una secundaria, fueron atacados a bala-

zos por sicarios quienes se desplazaban

en dos camionetas.

Asimismo otra unidad policiaca fue

atacada a balazos por delincuentes, en

la entrada a dicho municipio.

Hasta el momento las autoridades,

no se ha realizado el reporte de los

policías sí están heridos o sanos y

salvos.

Los delincuentes de un grupo de la

delincuencia organizada asentado en el

estado, siguió su camino hacia

Montemorelos.

Sobre la carretera a Rayones repor-

taron detonaciones de arma de fuego,

además de ponchallantas, sobre la

Carretera.

En la carretera que converge a

Linares, los sicarios detuvieron la mar-

cha de un camión recolector de basura,

para atravesarlo sobre la mencionada

rúa.

Debido a los constantes videos en

redes sociales, elementos de Fuerza

Civil, se dirigieron a los lugares donde

recibieron las denuncias.

Tanto los oficiales estatales como

los municipales, se coordinaron para

comenzar el patrullaje en los municip-

ios afectados, durante la tarde del

viernes.

VIOLENCIA EN GALEANA
El municipio de Galeana se encuen-

tra literalmente blindado, por elemen-

tos de la Fuerza Civil, al reportarse la

presencia de hombres armados en el

Ejido San Lucas al sur del estado.

Un convoy de 100 elementos fuerte-

mente armados llegaron la mañana de

ayer a la mencionada localidad, donde

en las últimas semanas se han reporta-

do, secuestros, ejecuciones y

enfrentamiento.

Trascendió que el brote de violencia

se debe a la lucha entre dos grupos de

la delincuencia organizada, que buscan

tomar el control de esta zona.

En el municipio de Galeana se

encuentra el retén más importe de la

Secretaria de la Defensa Nacional, en

el Poblado de San Rafael, por lo cual,

también se mantienen en alerta.

En esta misma zona, la semana pasa-

da fue abandonado un cuerpo descuar-

tizado, dentro de una hielera.

Debido a los acontecimientos de alto

impacto, las autoridades municipales,

también decidieron suspender los feste-

jos del Grito de la Independencia.

Fue en punto de las 9:00 horas, que

llego al mencionado poblado, el con-

voy de Fuerza Civil.

Mencionaron que fue reforzado con

las unidades blindadas Black Mamba y

dos helicópteros con artillería pesada.

Los hechos causaron temor entre

habitantes del Ejido San Lucas, ante

posible topón entre elementos policia-

cos y hombres delincuentes. 

Grupos armados fueron los responsables.

Andrés Villalobos Ramírez

Sergio Luis Castillo

Cuando se encontraba afuera de su

domicilio un hombre fue acribillado a

balazos por delincuentes que le dis-

pararon desde una motocicleta, en San

Nicolás.

La muerte violenta fue reportada a

las 17:45 horas sobre la Calle Juchitán,

en la Colonia Ampliación Vicente

Guerrero.

Elementos de Protección Civil de

San Nicolás atendieron el reporte de

una persona con heridas por arma de

fuego, afuera de una vivienda.

Los paramédicos al momento de su

arribo y atender a Víctor Alfonso

Padilla Cárdenas de 32 años de edad,

ya no contaba con signos vitales.

Padilla Cárdenas de acuerdo con

una fuente allegada a las investiga-

ciones, presentaba al menos seis heri-

das de bala, una de ellas en la cabeza.

Víctor Alfonso se hallaba en la ban-

queta de su casa cuando llegaron los

motosicarios quienes le dispararon en

repetidas ocasiones, para luego darse a

la fuga a toda velocidad.

Agentes ministeriales del grupo de

homicidios y policías de San Nicolás

acudieron al lugar de los hechos.

Familiares y vecinos de la víctima

señalaron a las autoridades, que Víctor

al momento de ser privado de la vida,

estaba en la banqueta de su vivienda.

EJECUTADO EN LINARES
Sujetos armados ejecutaron a bala-

zos a un hombre que estaba parado

frente a un domicilio ubicado en el

municipio de Linares.

Vecinos del sector, mencionaron

que escucharon varias detonaciones de

arma de fuego y luego vieron como

escapan varios sujetos a bordo de una

camioneta.

Los hechos se reportaron a las 16:00

horas de este viernes, en la calle Costa

Rica de la Colonia San Felipe.

La persona quedó frente a un domi-

cilio, autoridades se encuentran

haciendo las primeras investigaciones.

Hasta el momento el ahora occiso

no ha sido identificado, siendo una per-

sona de unos 48 años de edad.

Se indicó que este viste pantalón de

mezclilla, playera color azul y tenis.

El hombre estaba parado frente a su

domicilio realizando una llamada,

cuando repentinamente, llegaron los

pistoleros y atentaron contra su vida.

BALEAN A POLI
Un oficial de la Policía de

Monterrey y un presunto delincuente

resultaron heridos, luego de

enfrentarse a balazos cuando robaban

un tráiler, al oriente de la ciudad. 

La agresión a balazos fue reportada

a las 21:25 horas en el cruce de las

Avenidas Ruiz Cortines y Antonio I.

Villarreal, en la colonia Coyoacán. 

Socorristas de la Cruz Roja

atendieron al servidor público munici-

pal y al presunto ladrón, quienes pre-

sentaban lesiones por proyectil de arma

de fuego. 

Sergio Luis Castillo

Gilberto López Betancourt

Un hombre perdió la vida al chocar

su scooter eléctrico, contra un

automóvil estacionado en la Colonia El

Fundador en el municipio de San

Nicolás.

El fuerte impacto despertó a los

vecinos, quienes salieron para ver qué

estaba pasando y encontraron al hom-

bre inconsciente.

El trágico accidente se reportó sobre

las calles Cerro del Labrador y Cerro

del Tulillo en el citado sector de San

Nicolás. 

La víctima sólo fue identificada

como Antonio de 43 años de edad,

quien tenía su domicilio en el men-

cionado sector.

Al parecer esta persona no sabía

conducir esta clase de vehículos eléc-

tricos.

Por lo cual, al aplicar toda velocidad

del vehículo, terminó perdiendo el con-

trol.

Esto hizo que terminara estampán-

dose contra un automóvil Chevrolet,

tipo Cruze, propiedad de uno de los

vecinos del sector.

Tanto el afectado como el scooter

eléctrico terminaron debajo de la

cajuela del auto estacionado en el

lugar.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro, pero

desafortunadamente, el hombre ya

estaba sin vida.

OCASIONA APAGÓN
Una unidad de carga dejó sin luz y

una calle de la Colonia Terminal, luego

de jalar cables de energía eléctrica,

además ocasionó algunos daños en un

domicilio donde cayó un techo de

lámina.

El reporte del accidente fue alrede-

dor de las 01:30 horas de ayer viernes,

en calle Jesús M. Garza y Vía a

Tampico, donde tras lo sucedido el pre-

sunto responsable detuvo su marcha y

espero la llegada de las autoridades.

La unidad de carga dejó un poste a

punto de caer, sostenido únicamente

por los cables.

El operador señaló a las autoridades

que no alcanzó a ver los cables, por lo

que al pasar los jaló, registrándose los

daños en la zona.

En el caso del domicilio afectado,

marcado con el número 1619, al esti-

rarse los cables eléctricos cayó un

techo de lámina que estaba al exterior

de la vivienda.

Ante los hechos la calle antes señal-

ada, Jesús M. Garza, se quedó sin

energía eléctrica y con un poste a punto

de caer.

Elementos de Protección Civil del

municipio  Monterrey arribaron al

lugar de los hechos, además se pidió la

intervención de la Comisión Federal de

Electricidad.

Los efectivos de movilidad se

hicieron cargo de los hechos, tomaron

conocimiento y levantaron el parte cor-

respondiente.

Fue en Montemorelos.

Sergio Luis Castillo

Una enfermera que cuidaba a una

mujer de la tercera edad que está en

silla de ruedas resultó lesionada a bal-

azos cuando hombres armados atac-

aron la vivienda donde labora, en

Montemorelos.

La paciente a pesar de estar inmov-

ilizada, en forma milagrosa, no fue

alcanzada por las balas de alto calibre.

Los hechos se reportaron esta tarde,

en una vivienda ubicada en la Avenida

Capellanía, en la zona centro de

Montemorelos.

La lesionada fue identificada como

Guillermina González a quien conocen

cómo Doña Mina, la cual es enfermera

y se dedica a cuidar personas de la ter-

cera edad en sus domicilios.

Según los informes recabados por

las autoridades, ambas mujeres, esta-

ban sentadas en el porche.

Cuando llegaron dos camionetas,

donde descendieron varios hombres

encapuchados.

Sin medir las consecuencias,

comenzaron a disparar contra la

vivienda.

Se calcula que los pistoleros dis-

pararon en ms de 50 ocasiones, hirien-

do a la enfermera.

Indicaron que la mujer, quién se

encontraba en una silla de ruedas

resultó ilesa.

Siembran el terror en región citrícola

Hubo una gran movilización.

Los hechos ocurrieron en San Nicolás. 

Fallece tras chocar 
en scooter eléctrico

El ahora occiso iba a mucha velocidad.

Queda amputado de brazo luego de chocar
Gilberto López Betancourt 

Andrés Villalobos Ramírez

Con la amputación del brazo dere-

cho resultó el conductor de un vehícu-

lo tras chocar contra un tráiler, acci-

dente donde se vio involucrada una

camioneta que terminó volcada, ayer

en el Anillo Periférico a la altura de la

Avenida Chocolate, en Escobedo.

El accidente se registró a la altura

del kilómetro 27 en dirección a

Apodaca, aproximadamente a las 10:30

horas, cuando el auto se estrelló en la

parte posterior de la unidad de carga y

luego se estrelló contra una camioneta

que se volcó.

Elementos de Protección Civil del

Estado, Escobedo, El Carmen,

Bomberos Nuevo León, Búsqueda y

Rescate, UMT, Guardia Nacional y

Fuerza Civil, arribaron al lugar.

Una vez que llegaron al sitio, los

rescatistas se percataron de la persona

lesionada en un auto Mazada, quien

estaba consciente, pero con la

amputación del brazo derecho.

El conductor del Mazada, color rojo,

con placas RSK  797A, resultó con

diversas lesiones tras los hechos, y su

auto quedó destrozado de la parte

derecha, donde iba el copiloto.

Las otras unidades involucradas son

un tráiler de la empresa Autoexpress

VillaGon caja seca placas 97UH9W

tractor International placas 07AY4A

conductor sin lesiones, y una camione-

ta Chevrolet Silverado negra placas

RE45383, con cuatro ocupantes ilesos.

En la carpeta asfáltica quedó el

brazo de la persona afectada, y ante los

hechos se cerraron carriles mientras se

tomaba conocimiento, lo que ocasionó

problemas a la vialidad.

ARDE CAMIONETA
El incendio de una camioneta que

fue consumida en su totalidad, provocó

que cuerpos de emergencia acudieran a

San Pedro.

Los hechos ocurrieron a las 18:45

horas sobre el Camino a San Agustín al

oriente y la lateral de Lázaro Cárdenas,

en la Colonia Villas de Santa Engracia.

Al sitio arribaron elementos de

Protección Civil estatal, del municipio,

bomberos y agentes de vialidad.

De manera inmediata los apagafue-

gos bajaron las mangueras para rociar

el agua en la camioneta que estaba

cubierta en llamas.

Tras unos instantes los bomberos y

elementos de Protección Civil sofo-

caron las llamas.
Anillo Periférico, en Escobedo.

Ejecutan a un hombre 
desde una motocicleta

Balean a 
enfermera 

en vivienda
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Alberto Cantú .-                               

Con un gol de Fernando Gorriarán
al 97' de acción, Tigres venció 1-0 en
casa al Atlético de San Luis en la
fecha siete de la Liga MX, llegando
así a 17 puntos para tomar el liderato
del torneo mexicano. 

En un partido en el que Nahuel
Guzmán recibió un homenaje por la
afición de Tigre, los felinos ganaron el
partido con un hombre de menos tras
un golazo de Fernando Gorriarán en el
tiempo agregado de la segunda parte. 

Ya en lo que respecta a la primera
mitad, Tigres había encontrado el 1-0
en los segundos previos al primer min-
uto con un gol de Uriel Antuna a pase
del francés André Pierre Gignac en
donde el mexicano remató en el área
grande y de cabeza para mandar el
esférico al fondo de las redes, pero el
tanto se anuló por un fuera de lugar
del connacional. 

Tras el gol anulado, Tigres siguió
generando ocasiones de peligro con un
remate en el área grande de André
Pierre Gignac que pasó cerca del
ángulo superior izquierdo del arco
defendido por el portero rival, aunque
también el visitante Atlético de San
Luis respondía con un tiro desde fuera
del área de Javier Güemez en donde
Nahuel Guzmán logró atajar y contó

con la suerte de que el balón no se
colara al fondo de las redes, todo esto
después de que el esférico pasara
cerca de la línea de gol. 

Después de un tiro desde fuera del
área de Gignac que pasó desviado,
Tigres jugó con un hombre de manos
cuando Juan Brunetta se fue expulsa-
do luego de cometerle una falta impru-

dente a Juan Sanabria.
Al terminar la primera mitad,

André Pierre Gignac se fue amonesta-
do por reclamarle al árbitro y después
comenzó la segunda parte, en donde
Atlético de San Luis inició mejor con
un remate en el área chica de Juan
Sanabria que fue tapado por la defen-
sa felina, a lo que Tigres respondió

con un tiro en el área grande de Uriel
Antuna que atajó el portero Sánchez
del visitante. 

El visitante avisó con un remate en
el área grande que se fue desviado de
Rodrigo Dourado y después los feli-
nos respondieron con un centro de
Uriel Antuna en el que André Pierre
Gignac no pudo rematar , aunque tam-
bién hubo un remate desde fuera del
área de Jesús Angulo que por poco se
le cuela entre las piernas al portero
potosino. 

Atlético de San Luis avisó con un
testarazo sin mucho peligro de Frank
Boli que contuvo Nahuel, arquero que
después evitó un tanto en propia puer-
ta de Jesús Angulo, pero también el
visitante se salvó con un remate peli-
groso de Diego Láinez que rozó la red
lateral del arco defendido por el can-
cerbero rival. 

Al final y en la última jugada del
partido, Tigres encontró el 1-0 al 97'
de acción con un remate desde fuera
del área de Fernando Gorriarán que se
coló en el ángulo inferior derecho del
arco defendido por el portero rival,
consumando así los felinos el triunfo. 

Tras esta situación, ahora Tigres
volverá a la actividad cuando el próx-
imo martes visiten al Querétaro en la
fecha ocho del campeonato local.

Alberto Cantú.-                                 

Con la canción "Sirius" que usaban
los Bulls de Chicago en los años 90
cuando jugaban de local en la NBA,
el portero Nahuel Guzmán de Tigres
recibió ayer un gran recibimiento por
parte de la afición felina, todo esto
previo al encuentro ante Atlético de
San Luis que se suscitó en el estadio
Universitario, en la fecha siete de la
Liga MX.

Guzmán, que salió a calentar al ter-
reno de juego en los minutos previos
al encuentro ante Atlético de San
Luis, salió al césped con la canción
"Sirius" mientras a unos metros
aplaudía los gestos de cariño de la
gente felina que con sus banderas
aclamaban el nombre del "Patón".

Tiempo después, Nahuel Guzmán
jugó de titular ante Atlético de San
Luis y con 463 partidos se convirtió
en el portero con más encuentros dis-
putados en la historia del club felino,
superando los 462 de Hugo Ayala.

Cabe señalar que Guzmán jugó
ayer ante los potosinos ya que
cumplió con sus 11 duelos de sanción
y sin ver actividad en la Liga MX por
en abril pasado haberle apuntado con
un láser a Esteban Andrada de
Rayados.

Su último partido con Tigres en la
Liga MX y previo a jugar ante
Atlético de San Luis había sido en la
temporada regular del Torneo
Clausura 2024, en marzo pasado y
contra América.

Alberto Cantú .-                               

Tigres y Rayadas se verán las caras
esta noche en la fecha 10 del Torneo
Apertura 2024, en duelo que pretende
iniciar a las 21:00 horas y en el estadio
Universitario. 

Por cuarta vez en el presente año
futbolístico, Tigres y Rayadas volverán
a toparse en un enfrentamiento, lo cual
ya pareciera ser hasta rutinario, pero
eso no hace que deje de ser importante. 

Eso sí, a diferencia de otros encuen-
tros, hoy únicamente entre ambos
equipos estará en juego los respectivos
tres puntos del torneo regular, aunque
eso no evita que dicho compromiso sea
relevante en todo sentido. 

Las “Amazonas” llegan al duelo de
hoy con un récord perfecto y en el lid-
erato de la tabla general tras registrar
nueve victorias y 27 puntos, mientras
que las Rayadas también cuentan con
una marca impoluta que es producto de
24 unidades luego de ocho triunfos. 

El atractivo del duelo de esta noche
podría ser que si hay un ganador en el
partido, con eso finalizará un invicto de
los dos conjuntos, pero ese no es el
único ingrediente que da como intere-
sante este compromiso. 

Además de eso, Tigres Femenil bus-
cará mantener su hegemonía reciente
que revalidaron sobre Rayadas en par-
tidos pasados, a las cuales por cierto
derrotaron en en la disputa de la coro-
na del Campeón de Campeones de la
temporada 2024-2025, además de que
las golearon por un marcador de 4-0 en

la fase de grupos de la
Concachampions. 

Una derrota de las “Amazonas”
durante esta noche, dependiendo de
como sea, podría quitarles el liderato
ya sea con las mismas Rayadas o con el
sublíder Pachuca, aspecto por el cual
las auriazules también tendrán cosas
importantes en juego durante esta
noche. 

Cecilia Santiago; Annika
Rodríguez, Cristina Ferral, Greta
Espinoza, Natalia Villarreal; Alexia
Delgado, Nayeli Rangel; Lizbeth
Ovalle, Thembi, Sandra Stephany
Mayor y Maricarmen Reyes tal vez sea
el equipo que inicie en las felinas. 

Pamela Tajonar; Daniela Monroy,
Merel Van Dongen, Tanna Sánchez,
Karol Bernal; Nicole Pérez, Diana
García; Juana Plata, Jermanine
Seoposenwe, Lucía García y Katty
Martínez tal vez sea el equipo que ini-
cie en Rayadas. 

Con todo esto, el Clásico Regio
Femenil está listo para esta noche ser
realidad y por ello es que se esperaría
un gran partido entre felinas y albi-
azules, en donde se enfrentarán
grandes equipos y ojalá que no falten
en el duelo los goles y emociones, sien-
do esto independiente a quien termine
llevándose, si es que sucede, los tres
puntos. 

Alberto Cantú .-                                  

Rayados necesita dejar atrás su
irregularidad en el Torneo Apertura
2024 cuando esta noche enfrenten a
Santos Laguna, en lo que será un
encuentro de la fecha siete del campe-
onato mexicano. 

El partido entre laguneros y albi-
azules pretende iniciar en punto de las
21:00 horas y se realizará en el estadio
TSM de Torreón. 

Después de una larga fecha FIFA de
selecciones nacionales, Rayados regre-
sa a la actividad en la Liga MX, aunque
lo hacen con la necesidad de mejorar
en sus resultados y no solamente en su
funcionamiento de juego, todo esto tras
su derrota ante Toluca que fue por un
marcador de 2-1. 

Con esa derrota, misma que fue
como local, Rayados se quedó con 13
unidades de 21 posibles, lo cual en
números no es tan negativo ya que reg-
istran cuatro victorias, un empate y dos
derrotas, pero ante el poderío de plantel
y la exigencia que hay por esto en
Monterrey, se creería que la cosecha de
puntos para los regios tendría que ser
mayor. 

Ante la necesidad en Rayados de
buscar un triunfo para enderezar el
camino en el torneo local, que mejor
para los regios que hacerlo ante un
Santos de Torreón que ha tenido una
justa nacional muy irregular. 

Pese a su triunfo ante Necaxa en el
campeonato mexicano, el cuadro de
Santos apenas llegó a los cinco puntos
tras siete partidos disputados para con
eso estar en la parte baja del campe-

onato, motivo por el cual la producción
de unidades es mucho más alta en el
cuadro regio y dicha situación de una u
otra forma les hace también ser
favoritos sobre su rival. 

Sin embargo, una derrota o empate
ante Santos podría hacer que Rayados
pueda ser superados en la tabla general
por equipos como Pumas o Chivas,
aspecto por el cual en el conjunto regio
existe cierta presión por hoy ganar. 

Esteban Andrada; Edson Gutiérrez,
Stefan Medina, Héctor Moreno,
Sebastián Vegas; Jorge Rodríguez,

Oliver Torres; Jesús Manuel Corona,
Sergio Canales, Germán Berterame y
Brandon Vázquez tal vez sea el equipo
que hoy inicie en Rayados. 

Tras esta situación, Rayados iniciará
esta noche con el objetivo de mejorar
en la tabla general y este día para ello
enfrentarán a un Santos que en el papel
luce inferior, motivo por el cual habrá
que esperar a ver si aprovechan esa
oportunidad y se hacen del triunfo, lo
que de ocurrir de paso significaría el
primer triunfo como técnico del club
regio del argentino Martín Demichelis

Alberto Cantú .-                               

Saúl “Canelo” Álvarez y Edgar
Berlanga cumplieron ayer con su
pesaje para la pelea de esta noche que
será en la Arena T-Mobile de Las
Vegas, Estados Unidos. 

Ambos boxeadores cumplieron con
el pesaje pactado en las 168 libras y de
hecho lo que arrojaron en el peso fue
inferior a lo que se estimaba en la bás-
cula. 

De los dos boxeadores, Álvarez
arrojó un pesaje en los 166.8 libras,
mostrándose muy por debajo de las
168. 

Mientras tanto, Edgar Berlanga
también se subió a la báscula y arrojó

un pesaje de 167.6 libras. 
Cabe señalar que Saúl Álvarez

expondrá contra Edgar Berlanga sus
tres cinturones en las 168 libras, los del
CMB, AMB y OMB. 

Por su parte, Edgar Berlanga arrib-
ará al combate de hoy con un récord de
22 victorias por cero derrotas. 

Con todo esto, se espera que la pelea
entre Saúl “Canelo” Álvarez y Edgar
Berlanga se realice este sábado por la
noche, entre las 22:00 y 23:00 horas. 

Álvarez será local en la Arena T-
Mobile de Las Vegas, en donde inten-
tará cerrar este año con dos victorias
tras vencer en mayo pasado a Jaime
Munguía. 

Se suben felinos al liderato

Con un gol de Fernando Gorriarán al 97' de acción, Tigres venció 1-0 en
casa al Atlético de San Luis en la fecha siete de la Liga MX

Lo reciben como héroe

Guzmán jugó de titular ante Atlético de San Luis y con 463 partidos se
convirtió en el portero con más encuentros disputados en la historia del
club felino

Busca Rayados dejar irregularidad 

Rayados necesita dejar atrás su irregularidad en el Torneo Apertura 2024
cuando esta noche enfrenten a Santos Laguna

Cumplen con la báscula

Cabe señalar que Saúl Álvarez expondrá contra Edgar Berlanga sus tres cin-
turones en las 168 libras

Es día de clásico regio ... en la femenil

Por cuarta vez en el presente año futbolístico, Tigres y Rayadas volverán a
toparse en un enfrentamiento,
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Veljko Paunovic, técnico de Tigres,
disfrutó el triunfo ante Atlético de San
Luis en la fecha siete de la Liga MX, en
donde dijo sentirse orgulloso de sus
jugadores, quienes se levantaron ante la
adversidad de jugar con un hombre de
menos en el duelo.

El técnico serbio valoró el triunfo de
su equipo, los cuales ahora están de
líderes en el Torneo Apertura 2024.

"Siento gratitud y estoy orgulloso por
este tipo de jugadores que logran levan-
tarse de la adversidad ", afirmó Veljko.

A su vez, el entrenador serbio se
mostró feliz por el recibimiento que tuvo
Nahuel Guzmán en el estadio
Universitario, quien jugó ante Atlético de
San Luis tras cumplir con su sanción por
lo del láser.

"Es un gran logro para él (que sea el
jugador de Tigres con más partidos en la
historia del club), entonces me da gusto ,
es un líder y se merecía el recibimiento",
detalló.

HABRÍA SUPUESTA 

CONMOCIÓN CEREBRAL EN

GORRIARÁN

Fernando Gorriarán, el autor del gol
con el que Tigres venció al Atlético de
San Luis en la jornada siete de la Liga
MX, habría sufrido una conmoción cere-
bral al término del duelo ante los potosi-

nos.
Por fortuna del uruguayo, él está bien

de salud, pero de confirmarse lo de la
conmoción cerebral, entonces no podría
jugar ante Gallos de Querétaro el próxi-
mo martes en la fecha nueve de la Liga
MX.

En Atlético de San Luis se
mostraron algo molestos por los
supuestos dos penales que no se les
marcaron ante Tigres en la fecha
siete de la Liga MX.

Domenec Torrent, técnico del
conjunto potosino, habló de lo antes
mencionado en rueda de prensa, con
esta declaración:

"Sí, por ahí hubo dos jugadas
polémicas que parecían penales y

eso nos frustró o molestó un poco"
dijo en rueda de prensa.

Pese a la polémica arbitral, el téc-
nico del Atlético de San Luis no le
restó mérito a los Tigres por la vic-
toria.

"Más allá de la polémica arbitral,
Tigres fue un equipo muy agresivo y
fueron justos ganadores, además de
que a nosotros nos faltó contunden-
cia", concluyó.

Necaxa se impuso de local y en la
fecha siete de la Liga MX a los
Pumas de la UNAM, logrando esto
en el estadio Victoria de
Aguascalientes.

Con goles en la segunda parte de
Palavecino y Arce, la escuadra del
Necaxa concretó la victoria.

Gran resultado para los Rayos,
quienes así ahora tienen una produc-
ción de 10 unidades en el campeona-
to.

Por su parte, el cuadro de Pumas
se quedó en las 10 unidades para que
así sean décimo primeros.

VUELVE CARLOS 
VELA AL LAFC

El mexicano Carlos Vela volverá
a jugar en la MLS y lo hará en el
cuadro LAFC de Los Ángeles.

Vela volvió a firmar como agente
libre con este equipo, a los cuales
había dejado a finales del pasado
mes de diciembre.

Los Bravos de Juárez vencieron
1-0 en casa al cuadro del Mazatlán,
en lo que fue la fecha siete de la
Liga MX.

El conjunto fronterizo logró hac-
erse de la victoria con un gol de
Haret Ortega que fue al 53' de
acción.

La victoria de los Bravos fue

plausible si se toma en cuenta que
sufrieron la expulsión de Juan
García al 54', pero aún así se lle-
varon el triunfo.

Tras este resultado, los Bravos de
Juárez llegaron a cuatro puntos y el
cuadro del Mazatlán se quedó en las
cinco unidades.

(AC)

Atlas venció 2-0 en casa a los
Tuzos del Pachuca en la fecha siete
del campeonato mexicano. 

Con goles de Hugo Ríos y
Jeremy Márquez, el conjunto rojine-
gro se hizo del triunfo en el estadio
Jalisco. 

Atlas encontró la victoria por un

camino más fácil con la expulsión
de Arturo González del Pachuca, lo
cual sucedió en la primera parte. 

Con este resultado, el cuadro del
Atlas alcanzó las 14 unidades,
mientras que Pachuca se quedó en
cinco puntos. 

(AC)

Puebla aprovechó su localía y
venció 2-1 a los Gallos del
Querétaro en la jornada siete del
Torneo Apertura 2024.

Con goles de Gustavo Ferrareis y
Santiago Ormeño, el local Puebla
sumó de a tres unidades.

Por el visitante Querétaro anotó
Robles Vargas, aunque esto no fue
suficiente y perdieron el encuentro.

Con este resultado, Puebla
alcanzó las 11 unidades en el campe-
onato y la escuadra queretana se
quedó con un punto

Lucas Ocampos, jugador de
Rayados, hizo ayer el viaje a
Torreón y podría debutar como
jugador de los regios en el duelo
de esta noche ante Santos en la
fecha siete de la Liga MX. 

Pese a que no entrenó en la
mayoría de los días de la sem-
ana con el grupo ya que estaba
en Estados Unidos por el tema
de que en ese lugar andaba
resolviendo temas burocráticos,
aún así Lucas Ocampos hizo el
viaje con el plantel de Rayados
a Torreón. 

Eso sí, por obvias razones,

Lucas Ocampos será suplente
en este partido y podría debutar
como jugador de Rayados si así
lo decide el técnico Martín
Demichelis. 

Ocampos, de 30 años de
edad, llega a Rayados tras ante-

riormente militar en Sevilla de
España. 

El antes mencionado se
desempeña como extremo y
firmó un contrato con los regios
que terminará en septiembre del
2027.

América y Chivas se verán las caras esta
noche, en lo que será el partido más atractivo de
la fecha siete de la Liga MX. 

El duelo será en punto de las 18:50 horas y pre-
tende realizarse en el estadio Ciudad de Los
Deportes, en la capital del país. 

Podría decirse que a este Clásico Nacional
llega Chivas como favorito, lo cual no sucedía
desde hace mucho tiempo. 

El cuadro rojiblanco llegará al duelo de hoy
con una marca de 11 puntos conseguidos tras seis
jornadas ya que se han hecho de tres victorias,
dos empates y una derrota. 

Por su parte, América registra apenas seis
unidades de 18 posibles luego de dos victorias y
cuatro derrotas. 

Chivas llegará al duelo de esta noche con una
mejor producción de unidades, pero América
tiene mejores individualidades y dicha situación
hace emparejar el encuentro. 

Con todo esto, el Clásico Nacional está listo
para realizarse y esta noche se espera que sea un
auténtico partidazo entre azulcremas y rojiblan-
cos, buscando así el que haya un gran sábado de
futbol mexicano. 

RESTANTE ACTIVIDAD DE LA FECHA
SIETE DE LA LIGA MX

Además del Santos ante Rayados y el Clásico
Nacional, la jornada siete de la Liga MX va a ter-
minar este día con los duelos entre Toluca en casa
ante Tijuana a las 16:45 horas y el compromiso
entre León de local frente a Cruz Azul que será a
las 20:30. 

Pep Guardiola, técnico del
Manchester City, confirmó que
su club tendrá una audiencia
con la Liga Premier de
Inglaterra y esto por supuesta-
mente haber incumplido el Fair
Play Financiero. 

El técnico catalán confirmó
lo antes mencionado y lo hizo
en rueda de prensa, previo a que
este sábado su club enfrente al
Brendtford en la jornada cuatro
de la Liga Premier de Inglaterra. 

“Este lunes iniciará la audi-
encia contra nosotros”, afirmó
brevemente Pep Guardiola en
rueda de prensa. 

Cabe señalar que el cuadro
inglés está siendo investigado
por supuestamente haber
irrumpido con 130 delitos
financieros. 

De ser encontrados como
culpables de lo antes menciona-
do, el cuadro del City podría

enfrentar una sanción deportiva
que iría tal vez por la pérdida de
categoría en el futbol inglés o

una disminución de 100 puntos
que apliquen desde este año fut-
bolístico. 

Se quejaron del arbitraje

Destaca Paunovic a sus 
Tigres en la adversidad

Pese a la polémica arbitral, el técnico del Atlético de San Luis no le
restó mérito a los Tigres por la victoria.

"Siento gratitud y estoy orgulloso por este tipo de jugadores que logran levan-
tarse de la adversidad "

Se impone Necaxa a Pumas

Bravos vence a Mazatlán

Con goles en la segunda parte de Palavecino y Arce, la escuadra del
Necaxa concretó la victoria.

El conjunto fronterizo logró hacerse de la victoria con un gol de Haret
Ortega que fue al 53' de acción.

Gana Atlas a Pachuca 

Atlas encontró la victoria por un camino más fácil con la expulsión de
Arturo González del Pachuca

Querétaro cae ante Puebla

Con goles de Gustavo Ferrareis y Santiago Ormeño, el local Puebla
sumó de a tres unidades.

América y Chivas 
chocan en el 
Clásico Nacional 

América y Chivas se verán las caras esta
noche, en lo que será el partido más atractivo
de la fecha siete 

Viaja
Lucas a
Torreón

Podría debutar como jugador de los regios en el duelo de esta
noche ante Santos

Investigan a Guardiola 
por delitos financieros 

“Este lunes iniciará la audiencia contra nosotros”
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El mexicano Alejandro Kirk de
los Azulejos de Toronto produjo dos
carreras y su equipo venció 4-3 a los
Cardenales de San Luis.

En ese duelo de temporada regu-
lar en las Mayores, Alejandro se hizo
de esas dos carreras producidas en
cinco turnos al bat.

Aunado a eso, el mexicano cerró
su gran participación con también
dos hits en el compromiso.

MÁS ACTIVIDAD 

DE MEXICANOS

Jarren Duran de los Medias Rojas
de Boston se hizo de una carrera y
tres hits en cuatro turnos al bat en la
derrota ante los Yanquis de Nueva
York, equipo en el que el conna-

cional Alex Verdugo concretó una
carrera y recibió una base por bolas,
además de tres hits en cuatro turnos
al bat.

A su vez, Jonathan Aranda de los
Rays produjo en cuatro turnos al bat
una carrera y un jonrón en la derrota
ante los Filis de Filadelfia, mientras
que Isaac Paredes de los Cachorros
de Chicago, conjunto que ahora
perdió ante los Rockies de Colorado,
se hizo de una carrera y tres hits en
cuatro turnos al bat.

Por su parte, Andrés Muñoz,
pitcher cerrador de los Marineros de
Seattle, conjunto que venció 5-4 a
los Rangers de Texas, lanzó en la
última entrada y generó un ponche.

También está el caso de Randy
Arozarena de los Marineros , quien
en ese juego produjo una carrera y
un hit.

Fuerza Regia venció 76-62 en casa a
los Halcones Rojos de Veracruz, man-
teniéndose así en la cima de la tempora-
da regular en la LNBP. 

El conjunto regio se hizo del triunfo
gracias a su sólida defensa, aunque tam-
bién producto de un ataque que
aprovechó las oportunidades que se
dieron en un juego que fue de pocos pun-
tos. 

La figura de Fuerza Regia terminó
siendo Jalen Adaway con sus 13
unidades en el compromiso. 

Con este resultado, ahora Fuerza
Regia tiene un récord de 16 victorias por
tres derrotas. 

La escuadra regia ahora tendrá el
segundo de la serie contra su rival cuan-
do este sábado a las 16:00 horas las
enfrenten en el Gimnasio Nuevo León
Unido. 

La tenista colombiana Camila
Osorio se metió a las semifinales del
Abierto de Guadalajara.

Camila Osorio logró lo antes
mencionado luego de vencer en una
ronda anterior a la tenista rusa
Kamila Rajimova.

El triunfo de Osorio respecto a su
rival terminó siendo por parciales de
7-6 y 6-2, llevándose así el triunfo.

Con todo esto, Camila Osorio
avanzó a la semifinal, en donde este
sábado a las 16:15 horas enfrentará
a la australiana Olivia Gadecki.

Los golfistas mexicanos Emilio
González y Álvaro Ortiz terminaron la
segunda ronda del Torneo de Tennessee
en la Korn Ferry Tour y lo hicieron en la
décima posición, teniendo así posibili-
dades de victoria.

Ambos mexicanos registraron un -7
en el marcador, además de 133 golpes
como máximo tras dos rondas exitosas
de 18 hoyos cada una.

Emilio González destacó en su segun-
da ronda con seis bogeys que le permi-
tieron remontar hasta 32 posiciones, todo
esto mientras que Ortiz bajó tres sitios ya
que el pasado jueves estaba ubicado en el
lugar siete.

Con todo esto, ambos mexicanos
están a seis golpes bajo par (-13) del líder
que vendría siendo el estadounidense
Paul Peterson.

MÁS ACTIVIDAD DE GOLFIS-

TAS MEXICANOS

En más actividad de los golfistas mex-
icanos, Abraham Ancer acabó la primera
ronda del Torneo de Chicago en la LIV
de Arabia Saudita y lo hizo en el sitio 18,
además de que Carlos Ortiz terminó en el
lugar 22.

Los dos tendrán todavía la actividad
de este sábado y el próximo domingo,

aspecto por el cual aún tienen chances de
mejorar su resultado final.

Por último, en la primera de las tres
rondas del torneo por equipos de
Chicago, Abraham Ancer y los de
Fireballs se encuentran en el sitio
número cinco, a lo que también se suma
un Carlos Ortiz que con Torque GC están
en el octavo.

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing en la
Fórmula 1, fue el tercero y segundo
más rápido respectivamente en las
prácticas uno y dos del Gran Premio
de Azerbaiyán. 

El circuito callejero de Baku es
una pista que se le da bien al mexi-
cano y esto lo demostró en los
primeros dos entrenamientos. 

En la práctica número uno que
constó de 20 pilotos, Pérez registró
un tiempo de un minuto, 45 segun-
dos y 922 milésimas, quedándose
así a tres décimas del más veloz que
fue Max Verstappen. 

A su vez, pero en la práctica libre
número dos que también fue de 20
pilotos, Pérez fue segundo y se
quedó a solamente seis milésimas de

Charles Leclerc de Ferrari. 
Pérez tuvo la segunda mejor

vuelta de la práctica dos que constó
en un tiempo de un minuto, 43
segundos y 490 milésimas. 

Cabe señalar que la práctica uno
y dos también tuvo algunos infortu-
nios de pilotos que terminaron
chocando como fue el caso de
Franco Colapinto de Williams. 

Al final, ahora lo que sigue será
este sábado a las 03:30 horas con el
tercer entrenamiento y la sesión de
clasificación que ocurrirá a las
06:00. 

Eso sí, ya el Gran Premio de
Azerbaiyán será hasta mañana,
teniendo la actividad a las 05:00
horas. 

(AC)

Los Sultanes de Monterrey no ganan
un título en el beisbol mexicano desde
que vencieron en la Serie del Rey del
2018 a los Guerreros de Oaxaca y parece
ser que no estarán todavía cerca de tocar
otra vez la gloria. 

No lo estuvieron tras ser barridos en
cuatro juegos de la pasada Serie del Rey
de la LMB y ante los Diablos Rojos del
México, pero pareciera ser que en la Liga
Mexicana del Pacífico, por historia y
antecedentes, de igual manera no
lograrán ese cometido. 

Sultanes compite en la Liga Mexicana
del Pacífico desde la temporada 2019-
2020, aunque en ella no han llegado
nunca más allá de las semifinales. 

En la temporada 2019-2020, Sultanes
alcanzó la primera ronda de la postempo-
rada y ahí quedaron eliminados en ape-
nas cinco juegos ante los Yanquis de
Ciudad Obregón. 

Una temporada después, en la 2020-
2021, Sultanes llegó a las semifinales y
ahí perdieron en siete juegos ante los
Naranjeros de Hermosillo. 

A esa misma instancia llegaron en la
postemporada 2021-2022, donde
perdieron en siete juegos contra los
Charros de Jalisco. 

Después de eso, en la temporada
2022-2023, Sultanes llegó a la primera
ronda de la postemporada, pero ahí
fueron eliminados en siete juegos contra
los Algodoneros de Guasave. 

Sin embargo, la última temporada de

Sultanes en la Liga Mexicana del
Pacífico fue la peor para ellos ya que ni
siquiera alcanzaron la postemporada
luego de registrar una marca de 26 victo-
rias por 37 derrotas para terminar como
penúltimos en la tabla general, lo cual
fue en la campaña 2023-2024. 

En resumen, Sultanes viene de fracaso
en fracaso dentro de la Liga Mexicana
del Pacífico y algo distinto a eso sería
sorprendente de vislumbrar para los
regios en la temporada 2024-2025. 

Sea cual sea la situación, en el equipo
regio ya iniciaron con su pretemporada
de cara a la Liga Mexicana del Pacífico,
en donde intentarán prepararse de la
mejor forma posible para ya en la cam-
paña llegar lejos, entrar a la postempora-
da y conseguir el título, lo cual se les
negó recientemente en el beisbol de ver-
ano tras la barrida que les propinaron los
Diablos Rojos del México en la Serie del
Rey. 

(AC)

Lionel Messi volverá a jugar este
sábado con Inter de Miami y lo hará tras
estar dos meses sin ver actividad por una
lesión. 

El técnico argentino Gerardo Martino
confirmó lo antes mencionado en rueda
de prensa, con esta declaración:

“Lionel podrá jugar este sábado con
nosotros ya que se siente mejor y se ha
recuperado al 100 por ciento”, afirmó. 

Cabe señalar que Messi se lesionó el
tobillo derecho en la final de Copa
América entre Argentina y Colombia del
14 de julio pasado. 

Tras dos meses de ausencia , Lionel
Messi se recuperó y jugará con Inter de
Miami en el duelo de hoy ante Filadelfia
en la temporada regular de la MLS, en
juego que los cierto pretende iniciar a las
17:30 horas. 

González
y Ortiz en
el top 10

Ortiz bajó tres sitios ya que el pasado jueves estaba ubicado en el lugar siete.

Avanza Camila Osorio a las
semifinales en Guadalajara

Camila Osorio logró  su pase luego de vencer en una ronda anterior a
la tenista rusa Kamila Rajimova.

Fuerza Regia se mantiene en la cima 

Fuerza Regia venció 76-62 en casa a los Halcones Rojos de Veracruz

Volverá a jugar Messi tras dos meses ausente

“Lionel podrá jugar este sábado con nosotros ya que se siente mejor y se ha
recuperado al 100 por ciento”

Brilla Alejandro Kirk en 
victoria de los Azulejos

Kirk produjo
dos carreras

El mexicano cerró su gran participación con dos hits en el compromiso.

Checo es segundo en la
práctica dos de Azerbaiyán 

El circuito callejero de Baku es una pista que se le da bien al mexicano

Tienen Sultanes seis
años de “sequía”

Los Sultanes de Monterrey no ganan un título en el beisbol mexicano desde que
vencieron en la Serie del Rey del 2018 a los Guerreros de Oaxaca
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El Universal.-                              

Guste o no, México siempre
está en competencia. Y este
domingo dos connacionales
buscarán la gloria en la entrega
2024 del Emmy, premio que
reconoce a lo mejor de la tv
estadounidense.

Mientras que la cineasta Issa
López fue considerada en las
categorías de Dirección y
Guión de Miniserie o Película
de TV por "True detective:
night country"; Nava Mau lo
fue en la de Actriz de Reparto
de Serie Limitada por su labor
en "Baby reender".

Un tercer mexicano,
Alejandro Reza, estuvo en la
categoría de Casting por su
labor de selección de repartos
en "Mr & Mrs Smith", pero esa
premiación se llevó a cabo el
pasado fin de semana, cuando
se dio el Emmy a las llamadas
categorías creativas.

Los que se premiarán maña-
na son las listas más mediáticas
y de conocimiento entre el
público, pues son las dedicadas
a los rostros más conocidos. 

La ceremonia podrá ser
seguida a través de TNT y
Max. ISSA LÓPEZ Inició su
carrera como escritora en tele-
novelas como "Primer amor... a
mil por hora" y "Laberintos de
pasión", para luego brincar al
cine con el guión de "Ladies'
night", comedia con Ana
Claudia Talancón y Ana de la
Reguera en 2003, para tres
años después ponerse tras la

cámara y dirigir "Efectos
secundarios", en donde estuvo
la ya nominada al Oscar,
Marina de Tavira. 

"Casi divas" y la historia de
terror "Vuelven" fueron sus
siguientes trabajos como direc-
tora, sin dejar de escribir histo-
rias como "A la mala" y "Amor
a primera visa". 

Su próximo filme le será
producido por Guillermo del
Toro, pero ahora se encuentra
detenido porque el mismo esta-
ba firmado con un estudio dis-
tinto a Netflix, donde ahora
tiene trabajo el realizador
tapatío, lo cual le impide estar
en otra compañía.

Tom Cruise no cobró por sus acrobacias en París
El Universal.-                                    

Tom Cruise, quien lució intrépi-
do en la pasada ceremonia de clau-
sura de los Juegos Olímpicos de
París, no cobró, de acuerdo con
Cassey Wasserman, presidente y
director de próximos Juegos en
Los Ángeles.

El actor sorprendió por su nivel
de compromiso al lanzarse de lo
alto del Stade de France para luego
recibir la bandera olímpica de
manos de la gimnasta Simone
Biles y de la Alcaldesa de Los
Ángeles, Karen Bass, después
recorrió París y abordó un avión
que lo llevó hasta el letrero de
Hollywood.

Wasserman, presidente de los
Juegos Olímpicos y Paralímpicos
Los Ángeles 2028, explicó que
Cruise estaba entusiasmado con su
salto desde el Stade du France para
aceptar la bandera olímpica oficial
de manos de la alcaldesa de Los
Ángeles, Karen Bass, y la atleta
olímpica Simone Biles.

A continuación, la estrella de
“Misión Imposible” recorrió las
calles de París en su motocicleta
para subir a un avión cerca de la
Torre Eiffel, antes de reaparecer
para saltar en paracaídas cerca del
cartel de Hollywood en Los Ánge-
les en un segmento pregrabado.

“La historia de fondo es que nos
dimos cuenta de que estábamos

produciendo un programa de tele-
visión en directo de 15 minutos, así
que contraté a quien creo que es la
mejor persona del mundo para
hacerlo”, dijo Wasserman durante
el reciente panel de CNBC X
Boardroom, según The Hollywood
Reporter.

Wasserman dijo que Cruise
insistió en hacer toda acrobacia.

“Dijimos, bueno, no hay mane-
ra de que consigamos esto. Vamos
a conseguir cuatro horas de tiempo
de filmación”, dijo Wasserman.
Pensaron que podrían filmar una
parte con él y luego con un doble
pero, según relató, a los cinco
minutos de la presentación Cruise
le dijo: “Me apunto. Pero solo lo

haré si puedo hacerlo todo”.
Cruise no solo lo hizo todo, sino

que Wasserman dijo que el actor lo
hizo gratis.

“Terminó de rodar ‘Misión
Imposible’ a las 6:00 p.m. en
Londres y se subió a un avión.
Aterrizó en Los Ángeles a las 4:00
a.m. y rodó la escena en la que se
sube a un avión militar”, recuerda
Wasserman. «En Los Ángeles hizo
dos saltos. No le gustó el primero,
así que hizo un segundo salto.
Luego fue en helicóptero desde
Palmdale hasta el cartel de
Hollywood, filmó desde la una
hasta las cinco, volvió en helicópte-
ro al aeropuerto de Burbank y voló
de vuelta a Londres”.

El Universal.-                                      

La cantante Belinda ha gene-
rado controversia tras su parti-
cipación en la ceremonia de
encendido de las luces del
Empire State, realizada en con-
memoración del 214 aniversa-
rio de la Independencia de
México.

El acto, llevado a cabo junto
al Cónsul General de México
en Nueva York, Jorge Islas
López, fue parte de las celebra-
ciones patrias mexicanas en
Estados Unidos.

Más tarde, en sus historias
de Instagram, la cantante com-
partió el reconocimiento recibi-
do del Empire State, el cual
lució este viernes, luces con los
colores de la bandera mexica-
na.

LA CONTROVERSIA
El programa "Despierta

América" difundió imágenes
del evento, lo que provocó una
ola de comentarios en redes
sociales.

Algunos internautas expre-
saron su descontento con la
cantante, destacando que, a
pesar de la popularidad de
Belinda en México, la artista es
de nacionalidad española.

"Habiendo tantas artistas

mexicanas ¿llevan a Belinda?",
"No estoy de acuerdo, ella ha
negado ser mexicana que
decepción", "No es mexicana y
no representa a México" y "No
representa a la mujer mexicana,
mala elección" fueron algunos
mensajes.

Por otro lado, varios usua-
rios defendieron a la cantante,
señalando que, aunque es naci-
da en España, ha vivido la
mayor parte de su vida en
México.

La cantante Belinda da Grito en EU

Nueva York, EU.-                                

Justin Timberlake instó el vier-
nes a los conductores a no poner-
se al volante después de una sola
bebida alcohólica, poco después
de declararse culpable de condu-
cir bajo los efectos del alcohol en
los Hamptons de Nueva York a
principios de este año.

Su mensaje pronunciado fren-
te al departamento de policía de
Sag Harbor fue parte del acuerdo
de culpabilidad por el que se le
retiró un cargo de delito menor
por una infracción de tráfico. El
cantante pop de bandas de chicos
convertido en astro solista y actor
también fue sentenciado a una
multa de 500 dólares con un
recargo de 260 dólares, 25 horas
de servicio comunitario en la
organización sin fines de lucro de
su elección y una suspensión de
90 días de su licencia.

“Trato de mantenerme en un
estándar muy alto, para mí
mismo, y este no fue el caso”,
dijo Timberlake a los medios de
comunicación y otros espectado-
res después de la audiencia en el
tribunal adyacente de Sag Harbor
Village.

“Incluso si has tomado una

copa, no te pongas al volante de
un auto”, dijo. “Hay muchas
alternativas. Llama a un amigo.
Toma un Uber. Hay muchas apli-
caciones de transporte. Toma un
taxi. Este es un error que cometí,
pero espero que quienquiera que
esté viendo y escuchando en este
momento pueda aprender de este
error. Sé que ciertamente lo he
hecho”.

La estrella de NSYNC hizo
comentarios similares durante la
audiencia judicial y dijo que cre-
ció en un pueblo pequeño y
entendía el tipo de tensión que su
arresto ha causado en una comu-
nidad como Sag Harbor.

Timberlake fue arrestado ahí
poco después de la medianoche
del 18 de junio, después de que la
policía dijo que se pasó una señal
de alto en el centro del pueblo, se
desvió de su carril y salió de su
BMW oliendo a alcohol.

La policía dijo que el músico
nativo de Tennessee, de 43 años,
le dijo a un oficial que había
tomado un martini y que estaba
siguiendo a algunos amigos a
casa. Originalmente, se declaró
inocente de un cargo menor de
conducir en estado de ebriedad.

Timberlake dijo a la corte que

ha tenido mucho tiempo para
reflexionar sobre sus acciones y
que estaba “agradecido por la
oportunidad de seguir adelante” y
usar su plataforma para, con suer-
te, ayudar a otros a tomar “mejo-
res decisiones”.

“Debí tener un mejor juicio”,
le dijo al juez. “Entiendo la gra-
vedad de esto”.

El juez Carl Irace dijo que no
se oponía a reducir el cargo que
enfrentaba Timberlake, ya que es
la primera vez que comete una
infracción, y le agradeció por
hablar con sinceridad y “desde el
corazón”. Pero cuestionó la ido-
neidad de la sentencia propuesta
de que Timberlake hiciera sólo un
anuncio público, desestimándolo
como “insatisfactorio”.

El actor insistió en hacer el mismo las acrobacias, sólo por
diversión.

Justin Timberlake se

declara culpable de

conducir ebrio en NY

El influencer regiomontano contaba con más de 3 millones de
seguidores.

Eleazar Cortez                                    

Los problemas para Adrián
Marcelo no paran de llegar y es
que ahora, la reconocida platafor-
ma TikTok bloqueó su cuenta que
contaba con más de 3 millones de
seguidores, sin embargo, la cuenta
fue reabierta poco tiempo después.

El ex participante del reality
show La Casa de los Famosos
México tenía una cuenta activa de
3.8 millones de seguidores y más
de 100 millones de likes como
usuario de TikTok.

Hasta el momento, TikTok no
se ha pronunciado al respecto.

Esta situación se suma a otra
polémica más de Adrián Marcelo
después de que abandonara la
Casa de los Famosos donde tuvo
problemas y discusiones con sus
ex-compañeros Arath de la Torre y
Gala Montes.

¿INNOMBRABLE?
Desde la sorpresiva salida de

"La casa de los famosos México",

surgió un enigma entre los segui-
dores del programa al preguntarse
por qué el nombre del comediante
regiomontano ha "desaparecido"
de las conversaciones dentro del
reality.

Aunque el exparticipante sigue
siendo tema de debate tanto en
redes sociales, cada vez es más
común utilizar referencias indirec-
tas para hablar de él. Esto ha lleva-
do a especular si existe alguna
regla que impida mencionar direc-
tamente al youtuber o si simple-
mente se trata de una coincidencia.

Pablo Chagra, encargado del
contenido en redes sociales de "La
cada de los famosos", explicó que
en realidad, en el proyecto tele-
visivo nunca se les prohíbe
nada. Sin embargo, comentó:
"Generalmente se trata de man-
tener la línea que tanto se lleva
en televisión como en digital, y
los temas deben tocarse siem-
pre con mucho respeto y cuida-
do".

Bloquea TikTok cuenta

de Adrián Marcelo

El juez Carl Irace agradeció su
sinceridad.

Harán mexicanos presencia 

en los Premios Emmy 2024

Issa López fue considerada para los premios por Dirección y Guión de Miniserie o Película
de TV por "True detective: night country"-

Nava Mau, postulada como actriz de reparto en "Baby reen-
der" y Alejandro Reza, , en la categoría de casting.

Le llueven críticas por su nacionalidad española.

Ostenta los colores de la
bandera mexicana.
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A 100 años de su Natalicio, la
Facultad de Ciencias de la
Comunicación rindió un merecido
homenaje al Maestro Silvino
Jaramillo Osorio, prócer de la
enseñanza y el periodismo en la
Universidad Autónoma de Nuevo
León.

Mario Rojo Flores, coordinador
de la FCC, familia y docentes, enca-
bezaron el acto en la Plaza de Los
Fundadores de esta institución.

Al pie del busto en memoria del
catedrático fundador, los asistentes
le ofrecieron tres guardias de honor
y un minuto de aplausos.

“Hoy tenemos presente y futuro
gracias a lo que en un principio
muchos de nuestros pilares y nues-
tros fundadores, por supuesto el
Maestro Jaramillo, nos dieron como
bases para hoy poder tener una
Facultad”, expresó Rojo Flores.

"Es muy importante que los
alumnos reconozcan esa historia (de
la Facultad), que reconozcan el ori-
gen en el Colegio de
Periodismo…su legado es visible
de que hoy tenemos esta institu-
ción”.

Jaramillo Osorio, nacido el 12 de
septiembre de 1924 en el Estado de
México, dedicó más de 40 años al
periodismo, profesión de la que,
aseguró, se enamoró a “primer
vista”.

Desde 1966 formó parte del
Periódico El Porvenir como editor
de las secciones Cultural y Sociales,
en las que escribió editoriales, entre-
vistas y reportajes.

A la par, después de haber inicia-
do como el Colegio de Periodismo
en 1974, fue maestro fundador de la
Facultad de Ciencias de la Comuni-
cación, donde impartió clase por

más de tres décadas y hasta sus últi-
mos días de vida.

Como parte de la ceremonia, rea-
lizaron la reinstalación de la Sala
Maestro Silvino Jaramillo en la
Biblioteca Alfredo García Vicente.

Lewis Story Rodríguez, maestro
de esta facultad y uno de sus alum-
nos, lo recordó como un modelo a
seguir en todos los ámbitos.

“El maestro fue dedicado a su
familia, se entregó a su familia; fue
dedicado a la música, se entregó a la
música; fue dedicado al periodismo
en El Porvenir; fue dedicado a la
docencia, se entregó a su trabajo a
docencia; él si era una persona dedi-
cada, es un modelo a seguir”.

En agradecimiento, su hijo
Silvino Jaramillo dio lectura a un
extracto de los escritos del reconoci-
do profesor y periodista, en los que
plasmó su amor por el periodismo.

“El ejercicio del periodismo es
una labor que no se ve, pero se sien-
te…mi amor por el periodismo fue
a primera vista, cuando inicié la

vuelta por la manzana”, señaló.
“El periodismo se ejerce con los

ojos, con el tacto, nadie puede
comunicar si no siente”.

Asimismo, dejó en claro que la
Facultad no la constituyen sus edifi-
cios o sus aulas, sino todos los que

la habitan durante el transcurso de
los días.

Sus hijos, Silvino, Alma y
Martha, llevaron hasta la Explanada
de la FCC el vocho en el que el
docente se trasladó día a día a dar
clase a sus alumnos.

Homenajean a Silvino Jaramillo
en el centenario de su natalicio

El maestro Silvino Jaramillo fue uno de los fundadores de la Facultad de Ciencias de la Comunicación.
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Al dar por inaugurada la
exposición “Revisión 2024,
Fotógrafos de Nuevo León”,
Melissa Segura Guerrero,
Secretaria de Cultura, señaló
que la muestra celebra el arte de
la fotografía y destaca la vital
importancia de apoyar y promo-
ver la cultura visual en nuestro
estado.

Asimismo, dijo que esta
muestra es el reflejo del talento
y la creatividad de nuestros
fotógrafos, y sobre todo subraya
el papel fundamental que el arte
juega en la construcción de
nuestra identidad cultural y en
la conexión de nuestras expe-
riencias compartidas. 

“La incorporación de la cate-
goría de Fotógrafos
Emergentes, junto a la de
Fotógrafos con Trayectoria,
representa un firme compromi-
so con el futuro de la fotografía
y con el reconocimiento de
talentos en todas las etapas de su
carrera. 

Por su aproximación visual a
la representación de la materia y
la condición humana, el premio
de adquisición en la categoría
de Fotógrafos con trayectoria, lo
obtuvo Juan José Herrera Vela
por la obra “Materia gris”. 

Además, el jurado acordó
otorgar en la categoría de
Fotógrafos Emergentes, tres
estímulos a la creación de $ 30
mil pesos, cada uno, a:
Alessandra Gentile Laura
Baragiotta Guajardo por la obra
“Hacer una casa”; Jessica
Charles Espinosa por la obra
“Corpomorfías” y Arthur
Bryanny Mora Badillo por la
obra “Des-hacerce hombre”. 

“Revisión 2024. Fotógrafos
de Nuevo León”, permanecerá
abierta al público hasta el 24 de
noviembre. Entrada sin costo
para el público en general.

El horario de galería es de
martes a domingo de las 10:00 a
20:00 horas en la Fototeca
Nuevo León, ubicada en la
Nave I del Centro de las Artes,
al interior del Parque Fundidora.
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La historia de Malitzin, la
cual es una de las más contro-
vertidas de la Conquista, y que
a menudo es retratada como
traidora y ha oscilado entre la
condena y la reivindicación,
será analizada en el ciclo
Historia a Debate: ¿Villanas y
villanos en la historia?

Dicho análisis se realizará el
próximo 18 de septiembre a las
19:00 horas en el Museo de
Historia Mexicana.

En este ciclo, coordinado
por Óscar Tamez, el público
podrá cuestionar el tratamiento
histórico de Malitzin y refle-
xionar sobre el complejo papel
que desempeñó como intérpre-
te y mediadora durante la llega-
da de los españoles. 

Su figura es clave en los
eventos que moldearon la
sociedad mexicana, pero tam-
bién ha sido objeto de juicios
simplistas.

EL CONTEXTO HISTORICO
DE MALITZIN

Participarán en esta revisión
historiográfica Juana Margarita
Domínguez Martínez y Héctor
Jaime Treviño Villarreal, bajo

la moderación de Óscar Tamez.
“Malitzin ha sido vista a lo

largo de los siglos como el sím-
bolo de la traición, pero pocos
se detienen a considerar su con-
texto y las decisiones que tuvo
que tomar en un momento críti-
co para su pueblo y su vida”,
señaló Tamez.

Asimismo, agregó que la
vida de Malitzin cambió radi-
calmente “el 17 de abril de
1519, cuando, con apenas 18
años, aborda uno de los barcos
españoles. 

"Será bautizada por fray
Bartolomé de Olmedo con el
nombre de Marina y entregada
como esclava y acompañante a
Alonso Hernández. 

Pronto se convertirá en pro-
tagonista de una de las etapas
más importantes de la historia
occidental, cuando Cortés des-
cubre su inteligencia y capaci-
dad como políglota”, añadió.

El ciclo, organizado en cola-
boración con la Sociedad
Nuevoleonesa de Historia,
Geografía y Estadística, A. C.,
y el Centro de Estudios
Políticos e Historia Presente, A.
C., ofrecerá una revisión acadé-
mica y apolítica sobre figuras
históricas clave.

Celebran el arte de 

la fotografía en NL

La muestra destaca la vital importancia de apoyar y promover
la cultura visual en nuestro estado.

Analizarán la vida 

de Malitzin en el MHM
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A fin de sensibilizar a los
regiomontanos que utilizan el
Metro, el Municipio de
Monterrey inauguró la galería de
arte “Monterrey a través de mis
ojos” conformada por cuadros
artísticos pintados por niñas,
niños y adolescentes con condi-
ción del espectro autista.

Dicha exposición se ubica en
la estación Félix U. Gómez de la
línea 3 del metro, donde se real-
izó el corte del listón inaugural
que estuvo encabezado por
Abraham Vargas Molina,
Director General de Metrorrey y
José Francisco Salas Tirado,
Director General del DIF munic-
ipal.

“Desde que llegamos hemos
estado ganando espacios para
niñas y niños, pero eso no lo
pudiéramos hacer sin sus
cuidadores, así que muchas gra-

cias a todos”, señaló Salas
Tirado. 

“Gracias por elegir a
Metrorrey para exponer a todos
los usuarios y a todo Monterrey
las obras de arte que ustedes
realizan y quieren expresar;
Metrorrey no solo sirve para via-
jar, no solo sirve para trans-
portarnos, sirve para comuni-
carnos, para fortalecer las rela-
ciones entre las personas, por eso
estamos muy contentos de que
nos hayan elegido para su
Galería”, expresó Abraham
Vargas. 

Las creaciones fueron inspi-
radas en los lugares más
emblemáticos de la ciudad y las
elaboraron usuarios de la
Dirección de Atención a
Personas con Discapacidad del
Sistema DIF y está es la segunda
ocasión en que “Monterrey a
través de mis ojos” es expuesta
públicamente, pues mediante el

arte de la pintura, se busca crear
conciencia sobre la inclusión
social de personas con esta
condición. 

En el marco de la
Conmemoración del 480 aniver-

sario de la Ciudad de Monterrey,
está Galería de Arte estará abier-
ta al público hasta el 31 de
octubre del presente año y se
espera que más de 100 mil per-
sonas puedan apreciarla.
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En este septiembre, la Uni-
versidad de Monterrey se vis te
de gala para conmemorar su 55
aniversario, un hito que refleja
más de medio siglo de dedica-
ción a la formación humanista. 

Durante estas festividades, la
UDEM no solo celebra su histo-
ria, sino que también reafirma su
papel crucial en el desarrollo cul-
tural, social, educativo y sosteni-
ble de la comunidad. 

A través de una serie de acti-
vidades culturales y académicas,
alrededor del 8 de septiembre,
fecha de la fundación, la Uni-
versidad evocó los momentos
más significativos de su trayec-
toria.

Entre estas actividades con-
memorativas, destacaron un
recital del Coro UDEM y la
Carrera 3 K y 5.5 K UDEM. 

Como evento central, se desa-
rrolló una misa, oficiada por
monseñor Juan Armando Pérez
Talamantes, obispo auxiliar de la
Arquidiócesis de Monterrey, con
un acompañamiento musical por
parte del Coro UDEM, mientras
que el acto conmemorativo de

aniversario fue enmarcado por la
participación de Dance Group, el
grupo de danza contemporánea
estudiantil de la Universidad, y
una muestra del espectáculo de
Voces UDEM. 

El rector Mario Páez Gonzá-
lez afirmó que este aniversario
no solo es una celebración de la
historia de la UDEM, sino tam-
bién una oportunidad para mirar

hacia un mañana lleno de infini-
tas posibilidades de crecimiento. 

Destacó entre los logros de la
UDEM, destacan la construcción
del Christus Muguerza Hospital
UDEM, una nueva Zona Depor-
tiva en el campus, el lanzamien-
to del Modelo Next Generation
Faculty UDEM, que brinda una
visión de la docencia del futuro,
y el proyecto Global Community

Professor, que trae a expertos al
campus. 

Fundada en 1969 por un
grupo de empresarios y las con-
gregaciones religiosas de las
Hijas de María Inmaculada de
Guadalupe, las Religiosas del
Sagrado Corazón de Jesús, las
Hermanas de la Caridad del
Verbo Encarnado, los hermanos
Maristas y los Lasallistas, la
UDEM nació de la voluntad con-
junta de un grupo de ciudadanos. 

Hoy, la UDEM se erige como
un actor fundamental en la
región, generando profesionales
como agentes de cambio, con un
impacto que trasciende las aulas
y se extiende a diferentes áreas
de incidencia en la vida social,
basados en sus tres principios de
Apertura, Humanismo y
Servicio.

Actualmente, esta casa de
estudios cuenta con más de 20
mil alumnos.

Además, ofrece 47 carreras
profesionales, cuatro programas
de bachillerato, 19 programas de
maestría, 21 especialidades de
posgrado, 41 especialidades y
subespecialidades médicas y dos
doctorados.

Celebra UDEM 55 años de legado de excelencia

Bautizada por los frailes como Marina, es una de las más con-
trovertidas de la Conquista y es retratada como traidora.

Buscan sensibilizar sobre el autismo en exposición 

La UDEM cuenta con más de 20 mil alumnos, además ofrece 47 car-
reras profesionales.

Se reinstaló la Sala que lleva el nombre de Jaramillo Osorio en la
Biblioteca Alfredo Gracia Vicente.

“Monterrey a través de mis ojos”  se conforma por cuadros de
niños y niñas con espectro autista.


